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Analizarán cambiar Ley del JEM
Mañana se realiza en el Senado una
Mesa de Trabajo para estudiar un an-
teproyecto de ley del Jurado de En-
juiciamiento de Magistrados (JEM).

Nimio confirma veracidad de chats,
pero niega rastreo a testigo clave
El jefe de Antisecuestro defendió sus comunicaciones con Lalo Gomes, quien era una fuente
codificada. Asumió una reunión con Diego Benítez y dijo que no se dio curso a la búsqueda.

Eulalio Gomes Nimio Cardozo

lll

El comisario Nimio Cardozo,
jefe del Departamento de An-
tisecuestro de la Policía Na-
cional, reconoció el intercam-
bio de mensajes con el di-
putado fallecido Eulalio Lalo
Gomes. En entrevista con Ra-
dio Monumental, Cardozo
aseguró que no operó para
cumplir con el pedido de dar
con el testigo clave del caso
Trovato ante la FIFA, solicitado
por Diego Benítez, ex dirigente
deportivo del Club Olimpia y
hoy procesado por narcotrá-
fico.

Cardozo relató que conoció
a Eulalio Gomes en el 2017
como un objetivo del Ejército
del Pueblo Paraguayo (EPP), y
que, en su paso por la Policía
en inteligencia, y, finalmente,
al llegar a la jefatura de An-
tisecuestro, se volvió a en-
contrar a Gomes, pero como
una fuente humana calificada,
que habría pasado los están-
dares, y sería catalogado como
fuente de la institución po-
licial.

Según Cardozo, no existen
registros de una operación pa-
ra rastreo o vigilancia de Édgar
Waldemar Troche Ortiz, de-
nunciante principal en el caso
Marco Trovato vs. FIFA. Car-
dozo dijo que recibió a Diego
Benítez en su oficina tomó los

datos y solicitó la denuncia
sobre el caso para poder ope-
rar, esta denuncia nunca llegó
por lo que no existió orden
para conformar un equipo y
ejecutar la orden.

LEVANTAR UN PACIENTE. El
comisario dijo desconocer que
Lalo Gomes y Diego Benítez se
refirieron al pedido de lo-
calización de Édgar Troche co-
mo “levantar un paciente de la
calle” ante la insistencia de los
periodistas Luis Bareiro y Es-
tela Ruiz Díaz sobre el sig-
nificado de esta frase. Omitió
brindar explicaciones de qué
se trataría, en tanto contestó:
“Eso hoy yo sé, si yo hubiese
sabido que ese era el tenor y
que esa era la intención real,
jamás le hubiera recibido en
mi oficina. Si yo me hubiese
enterado en el proceso, jamás
yo le hubiera dirigido la pa-
labra. Esa es una conversación
entre los dos”, alegó.

UBICAMOS LA CASA. Sobre el
mensaje “ubicamos la casa de
la esposa y el hijo que juega
fútbol”, comentó que se ex-
presó mal que se refería a la
información que le dio Diego
Benítez. “Esa información de
la casa de la ubicación me lo
da a mí Diego, entonces yo
estaba ganando tiempo para

que me traigan la orden ju-
dicial fiscal” aseguró.

REUNIÓN. Cardozo compartió
que recibió al ex dirigente del
Olimpia Diego Benítez en su
despacho. “Lalo Gomes me
llama y me dice que ahí el
dirigente del Olimpia necesita
ayuda. Necesita que le asesores
un poco. Y le digo yo no hay
problema que venga. Se va
apareciendo en la oficina Die-
go Benítez”, relató Cardozo y
enfatizó que lo traicionó el
amor a la franja recibir al
“Gerente General del Olimpia,
no era cualquier per-
sona”, y compartió
que Diego le dijo:
“Necesitamos a una

persona que le extorsionó a
Marcos Trovato, necesitamos
ubicarle”, comentó el comi-
sario.

Cardozo dijo que revisó la
ficha, pero no supo quién era
Troche Ortiz. “Pocos días des-
pués me doy cuenta cuando
por los medios de prensa em-
piezan a saltar las informa-
ciones, y ahí fue demasiado
claro que acá había otro tras-
fondo, y que queríamos ser
utilizados” señaló. Igual, Car-
dozo no denunció el hecho y
dijo que hizo “absolutamente
nada” y que eso se terminó.

www.monumental.com.py

Reclaman al PLRA pronunciamiento sobre el Lalo Gate
Los senadores liberales Éver
Villalba y José Pakova Ledesma
expresaron su descontento
por la falta de posicionamien-
to del Partido Liberal Radical
Auténtico (PLRA), como or-
ganización política, respecto al
escándalo del Lalo Gate y su
esquema de corrupción en la
política y Justicia paraguaya, a
favor del crimen organizado.

“Nosotros tenemos la res-
ponsabilidad de reorganizar-
nos y unirnos en un gran
proyecto, pero no podemos
quedarnos callados, el Partido

Liberal sus grandes movi-
mientos la mayoría tenía la
palabra de movilizar y cam-
b i a r.

Hoy estamos con un par-
tido quieto, ausente... Tene-
mos que denunciar, posicio-
narnos, hablarle a la ciuda-
danía, tener propuestas, no
solo pensar en candidaturas, si
nosotros construimos sobre
una candidatura, le puede pa-
sar algo (al candidato) y te
quedas sin nada”, dijo.

Por su parte, Ledesma se
sumó a las críticas señalando

la necesidad de encontrar nue-
vos mecanismos, por lo que
promueve un gran encuentro
entre liberales.

Por otro lado, también fue
consultado sobre una poten-
cial candidatura a la presi-
dencia de la República del
actual ministro de la Corte
Suprema de Justicia, Víctor
Ríos, señalando que tiene pre-
paración, pero que aún es
temprano para postularlo.

La que salió a responder a
las críticas de Ledesma y Vi-
llalba fue la senadora Celeste

Amarilla, quien cuestionó que
ambos nunca hablaron de La-
lo Gomes y ahora exigen una
posición.

“Yo fui de las primeras en
cuestionar el currículo de Lalo
Gomes en vida, lo que me
costó una amenaza de muerte
importante. No lo escuché ahí
a Pakova ni a Éver Villalba a
solidarizarse conmigo”, expre-
só la senadora.

El PLRA emitió un comu-
nicado el pasado 4 de febrero
sobre el escándalo, pero luego
más nada.Crítica. El senador liberal Éver Villalba habló del Lalo Gate.
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Senadores condenan inacción en torno a los involucrados
El escándalo de los chats de
Eulalio Lalo Gomes, abatido
cuando era diputado inves-
tigado por vínculos narco, si-
gue generando polémica por
la red de autoridades de los
tres poderes del Estado in-
volucrados en aparentes casos
de tráfico de influencias y co-
rrupción, además de revelar
nexos con el crimen orga-
nizado. Diversos senadores
cuestionaron la inacción en la
Justicia y en el Ejecutivo.

El senador Eduardo Naka-
yama habló sobre los chats de
Nimio Cardozo con Lalo Go-
mes e insistió en la necesidad
de que el Poder Ejecutivo to-

me acciones destituyendo a
los sospechados, como los
hermanos Alcaraz, y también
instó a la acción al fiscal ge-
neral del Estado, Emiliano Ro-
lón.

“Las Fuerzas Policiales y Mi-
litares son verticalistas, respon-
den a un orden jerárquico...
Los subalternos no pueden
estar conversando con la gente
de este tipo de cuestiones... El
Gobierno se está demorando
demasiado en estos casos, tan-
to en el de Nimio Cardozo
como los hermanos Alcaraz”,
expresó.

Por su parte, la senadora
Celeste Amarilla manifestó

que el fallecido diputado Lalo
Gomes era una especie de
informante protegido para las
instituciones de seguridad, y
que todo el mundo sabía que
era un mafioso.

“Yo avisé que Lalo Gomes
era la mafia encarnizada en el
Paraguay, que toda la clase
política estaba sometida a él lo
podemos ver ahora... Era una
especie de informante pro-
tegido, como muchos otros
narcos y mafiosos, que daban
informes a la Senad, FTC, a
cambio de una suerte de pro-
tección... entonces caían las
carguitas de droga o armas,
pero nunca las de ellos”, dis-

paró la senadora.
Otra que también emitió su

parecer fue la senadora Lilian
Samaniego, quien insistió en
la necesidad de implementar
una nueva ley de carrera ju-
dicial como respuesta a la
actual crisis político jurídica
que reveló el escándalo del
Lalo Gate.

Por otro lado, Samaniego
respondió a las publicaciones
de medios afines al cartismo y
se lanzó contra el ex pre-
sidente de la República, Ho-
racio Cartes, y el senador An-
tonio Barrios, a quienes acusó
de querer callarla con publi-
caciones calumniosas. Legado. El diputado Lalo Gomes había complicado a varios.

ARCHIVO

Escándalo por chats con Lalo le
cuesta el cargo a vocero de la FTC
El alboroto por la filtración de los chats llegó a esferas castrenses y los altos mandos decidieron
rápidamente desvincular al vocero de la FTC, Luis Apesteguía. Asume un interino en su lugar.

Juntos. En 2023, Peña y Mario Abdo visitaron juntos la sede del CODI en Concepción.

ARCHIVO

Luis Apesteguía Juan Rejala

lll

El escándalo político y judicial
desatado tras los chats filtra-
dos del extinto diputado co-
lorado Lalo Gomes tuvo su
primera repercusión en el ám-
bito militar, ayer. Le costó el
cargo al Teniente coronel Luis
Apesteguía, quien fungía de
vocero del Comando de Ope-
raciones de Defensa Interna
(CODI) y quien fue señalado
por ofrecer armas al entonces
titular de la Asociación Rural
del Paraguay (ARP).

El también vocero de la FTC,
Apesteguía, ofrecía armas al fa-
llecido diputado, además de
haber solicitado un monto de
dinero para un festejo, según
los chats revelados, lo que ori-
ginó cuestionamientos sobre la
transparencia y el uso adecua-
do de los recursos de la FTC.

Según revelan los chats,
ofreció dos armas de fuego de
la marca Sig Sauer, en enero de
202 2 .

En horas de la tarde de ayer,
el propio ministro de Defensa,
Óscar González, confirmó a
ÚH el relevamiento del cargo
del uniformado militar.

Indicó que asumirá en su
reemplazo el capitán de Co-
municaciones Juan Rejala, de
forma interina, hasta que sea
nombrado un nuevo vocero.

En horas de la mañana, y en
comunicación con la 1080
AM, el titular de la cartera de
Defensa había adelantado
una investigación sobre los
chats filtrados que involucra-
ban al militar y dejaba en-

trever que podría haber no-
vedades, lo que se confirmó
finalmente horas más tarde.

González destacó las me-
didas tomadas por el pre-
sidente, como la prohibición
de importación de armas, las
inversiones en el sistema in-
tegrado de la Dirección de
Material Bélico (Dimabel) y la
reglamentación de la Ley de
Armas después de 14 años.

El ministro también abordó
la cuestión de la solicitud de
dinero para financiar eventos
especiales, calificando la si-
tuación como “inaceptable”
en cuanto al proceder del uni-
formado.

“Vamos a actuar con mucha
firmeza, pero también con
mucha conciencia de lo que
debemos hacer institucional-
mente”, agregó.

Sin embargo, se supo que
esta situación molestó de so-
bremanera al ministro y al
titular de las FFMM, quienes

luego de una reunión en horas
de la siesta decidieron sacar
del cargo a Apesteguía.

Desde la oposición, seña-
laron que el teniente coronel
Luis Apesteguía y el jefe de
Antisecuestro de la Policía Na-
cional, Nimio Cardozo, de-
bían ser destituidos de sus
cargos, tras revelarse las con-
versaciones con el fallecido ex
diputado Eulalio Lalo G o m e s,
donde le pedían favores al
entonces legislador, quien es-
tuvo en la mira por lavado de
dinero y vínculos con el nar-
cotráfico.

En el caso de Nimio Car-
dozo, aún no se tomaron me-
didas. El mismo mantenía
constante comunicación con
el diputado fallecido Lalo Go -
mes. En una ocasión, Cardozo
insistió incluso en brindarle a
un amigo de Gomes un abo-
gado que, según escribió, “era
primo” del fiscal de la causa.

Desde agasajos hasta pe-

didos para conseguir que se les
brinde ayuda para el ingreso a
la Policía a aspirantes, se en-
cuentran en los chats entre el
legislador fallecido Gomes y el
jefe de Antisecuestro.

Los chats filtrados de Lalo
Gomes con distintos políticos,
autoridades y magistrados si-
guen generando un gran re-
vuelo.

Dentro de esferas militares
están averiguando si existen
más uniformados involucra-
dos en conversaciones con el
político abatido en manos de
policías, habida cuenta las ex-
tensas conexiones del mismo
con varias autoridades, quie-
nes lo trataban como jefe.

En su descargo, el coronel
Luis Apesteguía había men-
cionado que las armas le
habían sido ofrecidas por un
camarada suyo, pero que él
no estaba interesado en la
compra, por lo que solo
“ofreció” estas herramientas
a Lalo Gomes. “Yo solo ofre-
cí, publiqué si alguien quería
las armas”, mencionó. Sos-
tuvo que la venta no se
concretó y que las armas
estaban documentadas y
eran legales.
Desde esferas militares ma-

nifestaron que la justifica-
ción de Apesteguía no con-
venció a sus superiores, por
lo que optaron sacarlo del
cargo. El uniformado se de-
sempeñaba como vocero de
las Fuerzas de Tarea Con-
junta (FTC) y del CODI, y
era uno de los militares que
periódicamente salía a dar la
cara explicando los opera-
tivos que se realizan sobre
todo en el norte del país. Su
lugar será ocupado por el
capitán de Comunicaciones
Juan Rejala.

“Solo le ofrecí el arma”, alegó
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Ante crisis, Cámara hará intento de
consensuar representante para JEM
Integrantes de la oposición y disidencia colorada insistirán en consensuar sobre la designación de
representante ante el JEM. El titular de Diputados, Raúl Latorre, cedió a un diálogo esta mañana.

Mesa directiva. Cúpula de la Cámara dirigida por Latorre abordará pedido sobre el JEM.

ARCHIVO

El diputado Hugo Meza,
quien lidera la bancada B del
oficialismo, dijo que coin-
cide con la premisa de la
oposición y la disidencia co-
lorada para elegir al nuevo
representante del Jurado de
Enjuiciamiento de Magistra-
dos (JEM).
“Este debe ser un momento
de mucha reflexión, de po-
der conversar, dialogar, con-
sensuar un nombre que

pueda representar a toda la
Cámara de Diputados”, se-
ñaló.
Añadió que por ello la ban-
cada quiere tomarse el tiem-
po suficiente para poder de-
finir.. “No se trata de nom-
bres, sino se trata de instalar
que el representante nuevo
ante el JEM represente a toda
la Cámara Baja”, resaltó Me-
za.
Destacó que se debe abrir un

periodo de diálogo y análisis
de los perfiles “para que
podamos, en una situación
de crisis de representatividad
y de confianza, elegir al me-
jor hombre, independiente-
mente a la bancada que sea
parte de ese colega dipu-
tado”.
De esta forma, la bancada,
que cuenta con 7 miembros,
podría cambiar el tablero
con esta postura.

Oficialista coincide con oposición y sugiere análisis

lll

Diputados de la oposición y de
la disidencia colorada presen-
taron ayer una nota dirigida al
presidente de la Cámara Baja,
diputado Raúl Latorre, para la
realización de una reunión de
mesa directiva de carácter ex-
traordinario con el ánimo de
buscar consensuar sobre la de-
signación del próximo repre-
sentante titular de la Cámara
ante el Jurado de Enjuicia-
miento de Magistrados
(JEM).

Los sectores no oficialistas
apelaron al diálogo y la aper-
tura de Latorre, quien ayer
acusó recibo del pedido y con-
vocó a una reunión hoy a las
10:30 en su despacho. “Va m o s
a hacer la reunión mañana”,
manifestó el oficialista.

En la nota dirigida a la
presidencia, los firmantes en-
fatizaron que el representante
debe ser elegido por consenso
entre los legisladores como un
gesto político sumamente im-
portante dada la actual co-
yuntura política. Esto en re-
ferencia a que Orlando Aré-
valo había utilizado el JEM
para sus interés sectarios.

El diputado Raúl Benítez
señaló que el primer gesto será
la apertura y la posibilidad de
diálogo para luego hallar el
perfil adecuado del que re-
presentará a la Cámara. “La
crisis en el JEM pasa por la falta

de diálogo y la incapacidad de
construir acuerdos y por eso
solicitamos buscar un con-
senso en la designación del
nuevo representante”, dijo.

DANZA DE NOMBRES. El di-
putado cartista José Rodríguez
hizo público su interés por el
cargo en el JEM. Su ventaja
radica en que el cartismo tiene
cómoda mayoría y, de acuerdo
con los antecedentes hace uso

de sus números para copar
e s p a c i o s.

Ahora, en la oposición la
que tiene mayor consenso es
la diputada Rocío Vallejo,
quien tiene una activa par-
ticipación en la Cámara y es
una de las críticas de cómo
funciona la administración de
Justicia. Se suman las can-
didaturas del diputado del PL-
RA, Jorge Avalos Mariño y del
abdista, Roberto González.

Juez da vía libre a Orlando Arévalo para
acceder a carpeta fiscal del caso chats
El juez de Delitos Económicos
Rodrigo Estigarribia hizo lugar
al auxilio judicial que presentó
el abogado Guillermo Duarte
Cacavelos en representación
del ahora ex diputado Or-
lando Arévalo, e intimó a la
Fiscalía a permitirles acceder a
la carpeta de investigación ini-
ciada por el caso de los chats
del fallecido Eulalio Lalo Go -
m e s.

El abogado había recurrido
a los fiscales Francisco Ca-
brera, Verónica Valdez y Luis
Piñánez, de la Unidad An-
ticorrupción, para tomar in-
tervención en el caso y acceder
a las copias de la causa por
supuesto tráfico de influencias

que inició tras la denuncia del
juez Osmar Legal.

Sin embargo, la respuesta
de los agentes fue que Arévalo
“no era parte” de la inves-
tigación, todavía no había im-
putados y recién se abocaban
a determinar quiénes iban a
ser investigados, a partir de la
extracción de los chats del
teléfono de Eulalio Gomes, al
cual se accedió la semana pa-
sada.

Esto fue impugnado por
Duarte Cacavelos y la fiscala
adjunta Soledad Machuca ra-
tificó la resolución de los fis-
c a l e s.

Finalmente, Arévalo, con su
abogado recurrieron al Poder

Judicial, a través de un auxilio
judicial.

El juez Estigarribia, al dar vía
libre, intimó para que “el Mi-

nisterio Público en el plazo de
48 horas arbitre los medios, a
fin de que el recurrente accede
a toda la información”.

Orden. Intiman a Fiscalía para otorgar a Arévalo la carpeta.

ARCHIVO

Abdista pide que HC
actúe con patriotismo
El diputado colorado de Fuer-
za Republicana, Daniel Cen-
turión, expresó ayer la ne-
cesidad de que Honor Co-
lorado, en un gesto patriótico,
dé su acuerdo para la de-
signación de consenso para el
Jurado de Enjuiciamiento de
Magistrados, tras la salida del
ex diputado Orlando Arévalo,
quien era representante ante
el citado órgano extrapoder.

El parlamentario abdista
solicitó abiertamente al líder
de Honor Colorado Horacio
Cartes que sea patriota y baje
línea para que los integrantes
de su movimiento, dentro de
la Cámara Baja, tengan carta
libre para poder elegir al me-
jor, para que represente a la

Cámara “dignamente” tras la
vacancia producida por la sa-
lida de Arévalo

“Esperamos que exista
magnanimidad de parte del
cartismo, principalmente de
parte del señor Horacio Car-
tes porque si el señor Cartes
no baja línea, nadie se alinea.
Hoy le pedimos a él racio-
nalidad, que tenga patriotis-
mo, porque una de las ins-
tituciones extrapoderes más
importantes que es la que
juzga fiscales y jueces, no pue-
de seguir teniendo en sus filas
a gente averiada”, señaló. Ha-
bló de la necesidad de un
acuerdo, alegando que mu-
chos de sus colegas no son
“librepensadores”.

Rocío Vallejo Roberto González

Jorge Avalos Mariño José Rodríguez
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Piden a la Fiscalía ampliar causa
contra todos los citados en chats

Marco Alcaraz, ministro. Carmen Silva, jueza.

Equipo. Fiscales investigan denuncia del juez Osmar Legal.

DANIEL DUARTE

lll

El equipo fiscal confirmado a
partir de la divulgación de los
chats del fallecido diputado
Eulalio Lalo Gomes inicial-
mente solo se centra en cuatro
personas denunciadas por el
juez Osmar Legal por supues-
tos hechos de corrupción; sin
embargo, varias autoridades
piden que se extienda a los
demás involucrados.

El juez de Crimen Orga-
nizado había remitido al Mi-
nisterio Público datos de las
fiscalas Stella Mary Cano y
Katia Uemura, quienes habrían
buscado la intermediación de
Gomes para ser salvadas en el
Jurado de Enjuiciamiento de
Magistrados (JEM).

También se remitió respecto
al ex titular del JEM, Orlando
Arévalo, y la jueza Sadi López
(jubilada). La causa fue asig-
nada a los fiscales de An-
ticorrupción Francisco Cabre-
ra, María Verónica Valdez y
Luis Piñánez.

“NO HAY RESPUESTAS”. Sin
embargo, a medida que fue-
ron saltando los chats, salió a
luz que otras autoridades, po-
líticos, fiscales y jueces habrían
estado involucradas en otros
hechos con Lalo Gomes y
todavía la Fiscalía sigue sin

tomar intervención.
El senador Eduardo Naka-

yama tildó de “cómplice” la
actitud de todos los poderes
del Estado. Específicamente,
en cuanto al Ministerio Pú-
blico, dijo que el fiscal general
Emiliano Rolón no ha hecho
nada hasta ahora con el caso
de la jueza Carmen Silva,
quien había adelantado al fa-
llecido diputado de 26 alla-
namientos que se iban a hacer
en Pedro Juan Caballero.

“¿Cómo es posible que a la
fecha el fiscal general, a través
de su equipo de investigación,
no hayan allanado, incautado
el celular de esta jueza y haya
sido ya enjuiciada e imputada,
porque los jueces en este sen-
tido no cuentan con este tipo
de fueros?”, lamentó ayer.

Continuó con que la Fis-
calía “hasta hoy día no da
respuesta”.

También el abogado Gui-
llermo Duarte Cacavelos cues-

tionó que no se le haya in-
cluido en la investigación al
fiscal de Crimen Organizado
Lorenzo Lezcano, quien tam-
bién aparece recurriendo al
poder político de Lalo Gomes,
buscando salvarse de una cau-
sa en su contra en el JEM.

Abogados y legisladores pi-
dieron también investigación
inmediata a los hermanos Al-
caraz; por una parte, Marco,

ministro de Inteligencia; y Li-
liana, ministra de Secretaría de
Prevención de Lavado de Di-
nero o Bienes (Seprelad).

Ambos intercambiaron
amenos mensajes y encuen-
tros con Lalo Gomes, cuando
ya él estaba siendo investigado
por vínculos con el crimen
organizado. Incluso, Marco
Alcaraz recibió regalos de par-
te del hoy fallecido, siendo

fiscal adjunto de Narcotráfico,
la unidad que lo investigaba.

Hay más fiscales que –se -
gún los mensajes– estaban a la
orden de Gomes y seguían
instrucciones, como Reinalda
Palacios y José Luis Torres. A
otros, como el adjunto César
González, le financió su cam-
paña para la Aso Fiscales.

Hasta el momento, el equi-
po de investigación evidenció
pocas diligencias en la causa.
“El cajoneo es el crimen más
lucrativo de fiscales y es la
causa de impunidad que reina
en el país. El Ministerio Público
es el enemigo público número
uno”, dijo al respecto el abo-
gado Guillermo Ferreiro.
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OEA: Últimos días para que
el canciller asegure los votos

OEA. Ramírez presentó sus propuestas en la sede de la OEA, el pasado 10 de febrero.

ARCHIVO

Apenas se reanuden las ac-
tividades legislativas en el
Congreso Nacional, diplo-
máticos y funcionarios ad-
ministrativos del Ministerio
de Relaciones Exteriores
(MRE) retomarán el con-
tacto con los senadores que
impulsan un proyecto para
modificar la Ley N° 6935
“Del Servicio Diplomático y

Consular, Administrativo y
Técnico”, que apenas cum-
plirá 3 años de vigencia.
La propuesta se halla en la
Comisión de Relaciones Ex-
teriores. Originalmente solo
apunta a modificar algunos
artículos. Sin embargo, gre-
mios de funcionarios esca-
lafonados consensuaron
una propuesta con 20 mo-

dificaciones sobre el servicio
diplomático y 19 del ad-
ministrativo que están en
manos de los senadores.
Sin embargo, hay un sector
de los diplomáticos esca-
lafonados que cuestiona va-
rios puntos de los que los
directivos de la Asociación
que los aglutina, acompaña
en el documento.

Retomarán debate sobre proyecto para modificar ley

lll

A 13 días de la sesión ex-
traordinaria de la Asamblea
General de la OEA, en la que
procederán a elegir al pró-
ximo secretario general de la
Organización, el ministro de
Relaciones Exteriores, Rubén
Ramírez Lezcano, como uno
de los candidatos en pugna
por el cargo, se mantiene cau-
to ante la obligada pregunta
de si cuenta con los 18 votos.
n e c e s a r i o s.

El canciller acompañará al
presidente Santiago Peña en el
viaje a Uruguay, donde el sá-
bado asumirá el nuevo pre-
sidente electo, Yamandú Orsi,
oportunidad que servirá para
disipar las dudas respecto a si
el Gobierno de izquierda del
país charrúa apoyará al can-
didato paraguayo o al can-
ciller de Surinám, Albert Ram-
din, quien también disputa el
cargo de secretario general de
la Organización de Estados
Americanos (OEA).

Este último, durante la pre-
sentación de sus propuestas
ante el Consejo Permanente
de la Organización, el pasado
10 de febrero, expresó que
contaba con el respaldo de los
jefes de gobierno de los 14
Estados Miembros del Ca-
ricom (Comunidad del Ca-
ribe) y, según fuentes diplo-
máticas, también de Chile,
Perú y Honduras.

En el caso del candidato
paraguayo, aún hay dudas
con relación al voto de Brasil,
ya que Ramírez Lezcano se ha
mostrado afín al presidente de
ultraderecha, Donald Trump
(EEUU), quien empezó su
nuevo mandato expulsando
de su país a migrantes ilegales,
entre ellos brasileños. Por di-

ferencias ideológicas, el can-
ciller paraguayo tampoco
contaría con los votos de Mé-
xico y Colombia.

La OEA está conformada
por 35 países del continente
americano y del Caribe, pero
Cuba, Nicaragua y Venezuela
no tienen representación en el
organismo.

La votación para escoger al

nuevo secretario general será
el 10 de marzo durante una
sesión extraordinaria.

Estados Unidos, que res-
palda a Ramírez Lezcano, es el
aportante mayoritario al pre-
supuesto de la OEA. Con el
gobierno republicano de
Trump, proyectos vinculados
a género, cambio climático y
derechos humanos en general

pasarían a segundo plano.
Un punto resaltante tam-

bién en esta puja por la se-
cretaría general es que Ram-
din y los países del Caribe
tienen buenas relaciones con
China, en tanto que Ramírez
Lezcano y Estados Unidos,
con Taiwán, considerado una
provincia por los chinos con-
t i n e n t a l e s.

Peña destaca que
Hambre Cero llegará
a 980.000 alumnos
El presidente de la República,
Santiago Peña, llevó a cabo
ayer el lanzamiento oficial de
su programa estrella Hambre
Cero que, según el Gobierno,
pretende beneficiar a más de
980.0000 alumnos. Para el
efecto, el mandatario se tra-
sladó a Yaguarón.

El programa que arrancó el
año pasado en 90 distritos
priorizados, se extendió desde
ayer a los 263 distritos del
país, llevando desayuno, al-
muerzo y merienda escolar
para más de 980.000 niños y
jóvenes que asisten a una de
las 7.036 instituciones edu-
cativas incluidas. El lanza-
miento se realizó en la Es-
cuela República de Guatema-
la, un recinto con perma-
nentes problemas de cortes de
luz. De hecho, las autoridades
instalaron un generador pre-
vio al comienzo del acto y
una vez terminado el mismo,
lo volvieron a retirar.

“Este programa no es de
Santi, no es del Gobierno, es
de todos los paraguayos y
entre todos los paraguayos
tenemos que cuidarlo, por-

que si este programa es exi-
toso, el Paraguay va a cambiar,
el Paraguay va a progresar”,
manifestó el mandatario.

Peña dijo que el programa
tendrá un impacto positivo
en la economía de las co-
munidades, al generar un in-
greso para más de 40.000
personas que trabajarán di-
rectamente en el programa. Se
estima que indirectamente se-
rán cerca de 60.000 los em-
pleos generados.

“Esto está cambiando la
vida de los niños, pero tam-
bién de los padres. Esto está
permitiendo que nuestros
agricultores tengan mercado
para sus productos, y que eso
que se produce en el campo
esté en el plato de comida de
nuestros hijos”, sostuvo.

GUERRA. Peña indicó que la
postura del Gobierno de Pa-
raguay es por la paz y en favor
del cese de las hostilidades
entre Rusia y Ucrania. El man-
datario expresó sus expecta-
tivas porque Donald Trump
encuentre pronto una solu-
ción al conflicto bélico.

Comiendo. El presidente lanzó ayer su programa estrella.
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Ya ni disimulan fuerte internismo en HC

Placa de la discordia. Peña y Ovelar en placa de hospital.

Silvio Ovelar Mario Varela Miguel Del Puerto Marcelo Soto

lll

En Honor Colorado ya no se
puede disimular el fuerte in-
ternismo, el cual se evidenció
en la inauguración del Hos-
pital de Coronel Oviedo, don-
de hubo ciertos recelos y
muestras de incomodidad de
algunos referentes del sector.

Al momento de saludar en
su discurso a todas las au-
toridades, el senador Silvio
Ovelar quiso evitar mencionar
al diputado Miguel Del Puer-
to, con quien se molestó por-
que cambió de equipo.

Fue el presidente Santiago
Peña quien le recordó su pre-
sencia. “Gracias por la acla-
ración”, dijo y procedió a ci-
tarlo como amigo.

Asimismo, hubo transcen-
didos de que generó cierta
incomodidad el hecho de que
Peña en su discurso haya atri-
buido mucho protagonismo a
Silvio Ovelar en la obra, ya
que fue uno los referentes que
gestionó que el hospital pueda
ser una realidad.

Honor Colorado cuenta
con dos equipos en Caaguazú
y compiten por protagonismo
en la zona.

Silvio Ovelar era quien li-
deraba el movimiento en Caa-
guazú hasta que el año pa-
sado, su acérrimo rival, Mario
Varela, decidió también for-
mar parte del oficialismo. De
esa forma, todos los referentes
de Fuerza Republicana tam-
bién migraron.

La diferencia fue que Varela
cuenta en su equipo al go-
bernador Marelo Soto, al di-
putado y al miembro del Ju-
rado de Enjuiciamiento de
Magistrados (JEM), Édgar Ol-
medo. Meses después el di-
putado Miguel Del Puerto se
decidió sumar al mismo gru-
po, lo cual generó más tirantez
con Silvio Ovelar.

PLACA DE LA DISCORDIA. Va -
rela no pudo ocultar su in-
comodidad cuando se pro-
cedió a descubrir la placa con
los nombres de las autori-
dades responsables de la inau-
guración. En la misma no
figura su nombre y fue lla-
mado incluso por Peña para
que forme parte del acto, a lo
que él se negó abiertamente.

En la placa figuran los nom-
bres de Peña, Silvio Ovelar, de

Soto y del intendente local.
Este es el marco previo a las

internas, donde posiblemente
ambos equipos no lleguen a

un consenso y, por lo tanto, se
presenten dos listas de HC en
las ciudades principales, Co-
ronel Oviedo y Caaguazú.

Condenan una nueva
amenaza de Yamy Nal
El Sindicato de Periodistas del
Paraguay (SPP) emitió un co-
municado condenando un
nuevo intento de amedren-
tamiento al trabajo periodís-
tico por parte de la senadora
cartista (ex Cruzada Nacional)
Norma Aquino, alias Yamy
Nal, quien amenazó a una
periodista que reveló el su-
puesto planillerismo de su
hijo en el Instituto Nacional
de Estadística (INE).

“Ante la tercera amenaza de
la senadora Yamy Nal Aquino
hacia la compañera Fiona
Aquino, expresamos nuestra
más enérgica condena a estas
prácticas violentas y recurren-
tes por parte de la parlamen-
taria”, expresa el texto.

El comunicado del SPP re-
cuerda el compromiso asu-
mido por los poderes del Es-
tado de proteger y garantizar la
libertad de expresión y el ejer-

cicio del periodismo sin in-
timidaciones ni represalias.

“En este sentido, instamos a
los legisladores a tomar me-
didas concretas para prevenir y
sancionar estos ataques. Ex-
presamos nuestra plena so-
lidaridad con la colega Fiona
Aquino y reafirmamos nuestra
defensa de un ejercicio pe-
riodístico libre de violencia y
amenazas”, apunta el SPP.

“Vas a ver lo que te hago”, le
habría dicho la senadora a la
periodista a través de una lla-
mada telefónica, ofuscada por
la publicación.

La periodista reveló cómo
Giovanni Paolo Divitto Aqui-
no, hijo de la senadora, fun-
cionario del Instituto Nacio-
nal de Estadística (INE) con
un salario de más de G.
9.000.000, llega dos horas tar-
de y, además, va al gimnasio
en horario laboral.
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Europa intensifica la colaboración
para frenar avance de criminalidad
El programa birregional entre la UE y América Latina y el Caribe de asistencia a las instituciones
de justicia y seguridad latinoamericanas se encuentra en su segunda fase. Brinda asistencia.

lll

La Unión Europea (UE) in-
tensifica su apoyo con Amé-
rica Latina y el Caribe (ALC),
en el combate contra las redes
c r i m i n a l e s.

Esto debido a las crecientes
alianzas entre las organiza-
ciones criminales europeas y
latinoamericanas y que ponen
en riesgo la seguridad.

Insight Crime entrevistó a
Marc Reina Tortosa, gerente
ejecutivo del Programa de
Asistencia contra el Crimen
Transnacional Organizado
(EL PACCTO), la iniciativa de
la UE que apoya el forta-
lecimiento del Estado de de-
recho y la lucha contra el
crimen organizado transna-
cional en América Latina y el
Caribe, financiado por la Di-
rección General de Asociacio-
nes Internacionales de la Co-
misión Europea.

Considera que “el crimen
organizado transnacional es
una amenaza global, no solo
para la Unión Europea, ya que
busca el control territorial, la
infiltración en las estructuras
del Estado y sembrar el terror y
el caos allí donde opera”.

Sostuvo que “lo hemos vis-
to en muchas partes del mun-
do y la UE no es una región
libre de esta amenaza”.

ESTRATEGIA. Marc Reina Tor-
tosa sostuvo que la estrategia
de Seguridad de la Unión Eu-
ropea 2020-2025 incluye la

lucha contra el crimen or-
ganizado y el terrorismo, así
como contra las amenazas hí-
bridas, como una prioridad
para la UE.

Además, en la entrevista con
Insight Crime, gerente ejecu-
tivo del programa destaca que
“en los últimos años la UE ha
desarrollado una Guía Estra-
tégica de Seguridad y Defensa,
que destaca la amenaza que
supone el crimen organizado
para la UE y otras regiones,
incluido el tráfico de drogas y
otros delitos graves. Además,
la UE ha fortalecido la le-
gislación interna en la lucha
contra el crimen organizado.

Puntualizó que el crimen
organizado transnacional re-
presenta una clara amenaza
para la UE y sus Estados
m i e m b r o s.

SE INFILTRA. Señaló que “una
de las amenazas que debemos
tomarnos más en serio en
relación con el crimen or-
ganizado es su capacidad para
infiltrarse y corromper las es-
tructuras e instituciones del
Estado”.

“Esto no es algo nuevo,
ocurre en todos los países,
pero creo que la amenaza es
mucho más grave de lo que
podríamos pensar”, aseveró.

Puso como ejemplo la de-
tención del jefe de la unidad
de investigación de blanqueo
de capitales de la Policía Na-
cional española, acusado de
aceptar sobornos multimillo-
narios de las mafias de los
Balcanes Occidentales para
ayudar a introducir drogas
procedentes de América La-
tina en Europa.

Significó que está claro que
estamos viendo actividad por
parte de algunas organizacio-
nes en los Balcanes Occiden-
tales, la organización mafiosa
italiana la ‘Ndrangheta o la
Mocro Maffia. Esta última do-
mina alrededor de un tercio
del mercado europeo de co-
caína y opera en los Países
Bajos, Bélgica y España, entre

otros países.
Estos grupos han ampliado

sus conexiones y ámbitos de
actuación, sobre todo en lo
que respecta al tráfico de dro-
gas, colaboran estrechamente
con grupos criminales de
Ecuador y Colombia. Existen
conexiones entre el Primer
Comando Capital (Primeiro
Comando da Capital, PCC) y
organizaciones criminales eu-
r o p e a s.

Refirió que en la actualidad,
las redes criminales europeas
tienen presencia, o estrechas
conexiones delictivas, en paí-
ses de tránsito y salida como
Costa Rica, Brasil, Chile, Pa-
raguay y Uruguay. Las rutas del
tráfico de cocaína varían rá-
pidamente y se han extendido

por Sudamérica, Centroamé-
rica y el Caribe. El volumen de
incautaciones de droga en
puertos europeos como Rot-
terdam, Amberes, Hamburgo
o Algeciras en los últimos tres
años demuestra que existe un
mayor flujo de cocaína hacia
Europa. Sin embargo, esto ha
ido acompañado de una ma-
yor cooperación, coordina-
ción, intercambio y tratamien-
to de la información entre las
autoridades judiciales, policia-
les y aduaneras europeas y sus
homólogas latinoamericanas.

Agregó que tratar simple-
mente de luchar contra el trá-
fico de drogas de la misma
manera represiva que se ha
hecho durante 40 años no
resolverá la situación actual.

El artículo de Insight Crime
menciona que el programa
PACCTO facilitó la creación
de dos ciclos de diálogo de
alto nivel sobre seguridad y
justicia, el Comité Latinoa-
mericano de Seguridad In-
terior (CLASI) y el Ciclo Po-
lítico Compartido en Materia
de Justicia (C-JUST).
Estos diálogos están lidera-
dos por ministros de Se-
guridad y organizaciones re-
gionales latinoamericanas,
que en una reunión cele-
brada en Bruselas en junio de
2024 determinaron como
prioritarias la identificación y
el desmantelamiento de re-

des criminales de alto riesgo,
que operan en ambos lados
del Atlántico.
Es en este marco que EL
PACCTO 2.0, junto con la
EU EMPACT (European
Multidisciplinary Platform
Against Criminal Threats),
lanzó el estudio de mapeo y
perfilamiento de las 28 redes
criminales más importantes
de la región latinoamericana
en conjunto con Insight Cri-
m e.
Marc Reina Tortosa, gerente
ejecutivo del Programa de
Asistencia contra el Crimen
Transnacional Organizado,
sostuvo que la idea detrás del

trabajo realizado es mejorar
el conocimiento que tanto la
UE como América Latina tie-
nen sobre las amenazas que
estos grupos criminales re-
presentan para el Estado de
Derecho, particularmente en
ALC. El estudio nos da un
panorama de la situación
actual, que puede cambiar
muy rápidamente ya que es-
tamos hablando de redes cri-
minales que se expanden,
fragmentan o desmantelan
parcialmente en cortos pe-
ríodos de tiempo.
Se destaca la importancia del
establecimiento de grupos de
trabajo operativo.

Buscan mejorar el conocimiento sobre las amenazas

Amberes. Hubo grandes decomisos de drogas en este lugar. Operativo. Investigación detectó cocaínas en cargamento de carbón en el Puerto de Villeta.
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Tesoro emite bonos por USD 1.200
millones en dólares y guaraníes
El MEF emitió bonos en la Bolsa de Nueva York por USD 1.200 millones, el equivalente a USD
600 millones en guaraníes y el otro 50% en dólares para el financiamiento del PGN 2025.

El Ministerio de Economía y
Finanzas informó que la eje-
cución de gastos de la Ad-
ministración Central al 31 de
enero del ejercicio fiscal fue de
G. 4,4 billones, lo que re-
presentó en términos nomi-
nales un aumento de G. 1,5
billones respecto a lo ejecutado
en el mismo periodo del año
a n t e r i o r.

Esto implica un 53% más de
ejecución, según el Informe de
Ejecución Financiera de la Ad-
ministración Central, elabora-
do por el Viceministerio de

Administración Financiera
( VA F ) .

La mayor parte de los gastos
prioritarios fueron para pago
de salarios, y desembolso para
transferencias, específicamen-
te, para pago de jubilados y
pensionados de la función pú-
blica, transferencia a gobiernos
subnacionales, además de los
programas sociales como: pen-
sión alimentaria a adultos ma-
yores, Tekoporã, y provisión de
alimentación escolar, estos tres
administrados por el Minis-
terio de Desarrollo Social.

Por último, el aumento de la
ejecución en relación al año
anterior se explica en gran par-
te por la mayor cantidad de
recursos financieros destina-
dos al pago del servicio de la
deuda pública, en bienes de
consumo e insumos (en es-
pecial en concepto de pro-
ductos farmacéuticos y me-
dicinales), así como en cons-
trucciones de obras de uso
público.

El Presupuesto General de la
Nación para este año en las
entidades de la Administración

Central asciende a G. 74,6
billones, cifra superior en G.
8,2 billones respecto al año
anterior, principalmente para
servicios personales, transfe-
rencias y servicio de la deuda
pública. Estos grupos de gastos
en su conjunto llevan el 77%
del total asignado a la Ad-
ministración Central.

Con respecto a las insti-
tuciones que mayor presu-
puesto se destinan, el informe
señala que el 63% del pre-
supuesto aprobado a través de
la Ley N° 7408, “Que aprueba

La ejecución del Presupuesto aumentó 53% en enero

Emisión . Autoridades del Ministerio de Economía y del BCP lideraron la negociación.

GENTILEZA
lll

El titular del Ministerio de
Economía y Finanzas (MEF),
Carlos Fernández Valdovinos,
informó de la colocación de
bonos del Tesoro por valor de
USD 1.200 millones en la
Bolsa de Nueva York; USD 600
millones en moneda nortea-
mericana a 30 años de plazo, a
una tasa de 6,65%, mientras
que el equivalente a otros USD
600 millones fueron emitidos
en guaraníes a 10 años de
plazo, a una tasa de 8,5%.

A través de su cuenta de X,
Fernández Valdovinos destacó
que la economía paraguaya
sigue gozando del pleno res-
paldo de mercados financieros
globales. “La colocación de
bonos en el día de hoy indica
la fuerte confianza en nuestra
moneda, permitiendo que,
por primera vez, sean emitidos
bonos globales en guaraníes a
10 años de plazo”, mencio-
nó.

Esta es la segunda vez que
Paraguay emite en el mercado
externo en moneda local. La
primera vez fue por un plazo
de 7 años y esta se vez se tiene
la primera referencia de bonos
en guaraníes a un plazo de 10
a ñ o s.

Asimismo, Fernández seña-
ló que la tasa de interés por

bonos en guaraníes se ubicó
por debajo de la media re-
gional para recientes coloca-
ciones y cercana a la cual han
colocado países considerados
como grado de inversión por
las tres agencias calificadoras
de riesgo más relevantes.

Agregó que la emisión en
USD fue igualmente exitosa.
“La demanda fue más de 7
veces la oferta, USD 4.520
millones. La tasa de interés de
la emisión fue históricamente
baja, con el menor diferencial
respecto a bonos del Tesoro
americano para una emisión a
30 años. Monto fue USD 600

millones”, expresó.
El secretario de Estado de-

talló que más de 160 inver-
sores institucionales interna-
cionales mostraron interés en
adquirir los títulos globales del
Gobierno. Los recursos ob-
tenidos serán utilizados para el
financiamiento de las obras
públicas proyectadas en el
PGN 2025 y para la admi-
nistración de pasivos.

El presidente del Banco
Central del Paraguay, Carlos
Carvallo, también calificó de
exitosa colocación de bonos
del Tesoro en guaraníes y dó-
lares. “El mercado reconoce la

destacada performance econó-
mica del país, confiando más
plazo a muy buenas tasas.
Estabilidad e institucionalidad
económica: Una inversión que
rinde sus frutos al país”, sos-
tuvo el titular de la banca
matriz, quien también lideró
las negociaciones.

En el 2024 los bonos en
guaraníes, equivalente a USD

500 millones, fueron coloca-
dos a 7 años de plazo a una
tasa de 7,90%, mientras que
los bonos en dólares también
por 500 millones fueron su-
bastados a una tasa de 6% a un
plazo de 12 años. En ese en-
tonces, Paraguay no contaba
con la calificación de grado de
inversión, pero ya colocaba a
tasas similares a países con esta

Palada inicial de la Essap
A las 11:00 de hoy se dará la palada
inicial para obras de la toma de con-
ducción de agua cruda en Nanawa,
en su planta de tratamiento.

categoría.
Citigroup e Itaú BBA fueron

los agentes colocadores de-
signados por el Gobierno para
esta operación.

La deuda pública cerró el
año pasado en USD 18.083
millones, lo que equivale al
40% del PIB, a lo que debe
sumarse la nueva emisión de
deuda concretada ayer.

el Presupuesto General de la
Nación para el ejercicio fiscal
202 5 ”, se financia con recursos
del Tesoro, en donde mayor-
mente participan los minis-
terios de Educación y Ciencias,
Economía y Finanzas, Salud
Pública, Interior y Desarrollo
Social.

PRESUPUESTO DEL 2024 CRE-
CIÓ 6,5%. La ejecución de la
Administración Central alcan-
zó G. 63 billones durante el
ejercicio fiscal 2024, represen-
tando el 89,2% del monto

total del Presupuesto vigente al
cierre del año, que ascendió a
G. 70,6 billones. Lo que equi-
vale a aumento de 6,5% en
relación al inicialmente apro-
bado.

LA CIFRA

4,4
billones de guaraníes al-
canzó la ejecución de
gastos de la Administra-
ción Central al 31 de ene-
ro, según el MEF.
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La Dirección Nacional de
Contrataciones Públicas
(DNCP), cuyo titular es el
abogado Agustín Encina Pé-
rez, aceptó la reconsideración
de una protesta por supuesto
conflicto de interés en una
licitación del Ministerio de
Obras Públicas y Comuni-
caciones (MOPC). La infor-
mación se confirma en la Re-
solución DNCP Nº 492/25,
del pasado 19 de febrero.

El monto de la convocatoria
del MOPC es de G. 19.099
millones y es para el llamado
25/2024 a Licitación Pública
Internacional (LPI) para la
contratación de firmas con-
sultoras para la fiscalización de
las obras de construcción del
sistema de alcantarillado sa-
nitario en cuatro ciudades in-
t e r m e d i a s.

Además, Contrataciones re-
comienda que, “como me-
dida de prudencia adminis-
trativa, la convocante suspen-
da la continuidad de la ad-
judicación del presente
llamado, hasta tanto se re-
suelva la reconsideración
planteada”. Igualmente, la
DNCP designó a la abogada
Jessica Velastiqui “como fun-
cionaria encargada de la re-

solución recurrida en base al
escrito de reconsideración pre-
sentado”.

La semana pasada apareció
una denuncia por supuesto
conflicto de interés en la citada
licitación del MOPC. Según
los datos, la titular de la cartera
de Estado, ingeniera Claudia
Centurión, firmó la adjudi-
cación (Resolución N°
2427/24), a pesar de haber
tenido vínculos previos con la
empresa chilena Cruz y Dávila
Ingenieros Consultores (CYD
Ingeniería), una de las in-
tegrantes del consorcio adju-
dicado, ELC CYD (Electrocon-
sult del Paraguay SA y Cruz y
Dávila Ingenieros Consultores
Limitada), ganador del lla-
mado para la contratación de
firmas consultoras para la fis-
calización de las obras de
construcción del sistema de
alcantarillado sanitario.

MÁS. La mencionada convo-
catoria hace alusión a las obras
sanitarias que beneficiarán a
las ciudades de Santa Rita (Al-
to Paraná), San Ignacio Guazú
(Misiones), Carapeguá (Para-
guarí) y Santa Rosa del Agua-
ray (San Pedro). La adjudi-
cación de estos proyectos fue
en noviembre y las empresas

responsables son Sociedad
Constructora Chaco SA, por
G. 75.049.659.282; Construc-
ciones y Viviendas Paraguayas
SA, por G. 82.459.380.050; el
Consorcio Rovella Tocsa, por
G. 114.423.293.217, y Con-
sorcio Sanitario Carapeguá
por G. 87.004.947.769, su-
mando un total de G.
358.937.280.318. Además, de
acuerdo con la acusación, se-
ñalaron que el jefe de Agua y
Saneamiento del MOPC, Abe-
lardo Martínez Ledesma, es el
yerno de Carlos Rolandi Masi,
representante de Electrocon-
sult del Paraguay SA, empresa
que forma parte del consorcio
adjudicado para fiscalizar las
obras. “Martínez Ledesma fue
nombrado por la ministra
Centurión, irónicamente, co-

La DNCP plantea suspender
adjudicación del MOPC

Claudia Centurión

mo administrador del con-
trato de la obra que será fis-
calizada por su suegro”, re-
velan. La decisión se sustenta
en la Resolución 2111, del 22
de noviembre de 2024.

En principio, la DNCP re-
chazó las protestas, específi-
camente a través de la Re-
solución DNCP Nº 411/25,
“basándose en argumentos
meramente administrativos y
obviando el evidente tráfico
de influencias y conflicto de
interés que existen”. Sin em-
bargo, luego resolvió recon-
siderar el caso. Por su parte, la
acusación sostiene que el vien-
to se llevó el repetido discurso
del presidente Santiago Peña
sobre la transparencia y la
objetividad en las compras
públicas, en particular “para
una de las obras públicas de
mayor impacto social”, donde
las autoridades “hacen la vista
gorda”. ÚH intentó obtener la
versión de Centurión, pero
hasta el cierre no se obtuvo
respuesta.

millones de guaraníes
es la inversión estima-
da para fiscalizar las
obras sanitarias pa-

ra cuatro ciuda-
des.

19.099
Si bien primero rechazó la protesta
contra la licitación para fiscalizar obras
sanitarias, luego la DNCP resolvió
atender el reclamo y mientras tanto
aconseja al MOPC frenar la adjudicación.
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Desde la Administración Na-
cional de Navegación y Puer-
tos (ANNP), el Centro de Ar-
madores Fluviales y Maríti-
mos del Paraguay (CAFyM) y
el Ministerio de Obras Pú-
blicas y Comunicaciones
(MOPC), entre otras institu-
ciones, están coordinando ac-
ciones para agilizar el tránsito
fluvial en el río Paraguay, a la
altura de la desembocadura
del río Bermejo.

Las instituciones señalaron
que no existe una falta de
dragado en el citado paso,
donde el Bermejo en esta épo-
ca llega con muchos sedimen-
tos, ocasionando problemas
en el cauce de la hidrovía.

El ingeniero Benjamín Mar-
tínez, jefe del Departamento
de Dragado de la ANNP, in-
dicó que existe un contrato
activo. “No es cierto que se
esté dando ningún llamado a
excepción, ni que el Ministerio
ni la ANNP estén contratando
a otra empresa. Eso no es

cierto”, insistió.
A su vez, Raúl Valdez, pre-

sidente del CAFyM, señaló
que sí solicitaron “que se sus-
penda el dragado para evitar
mayor congestión en la zona”
del Bermejo. “E f e c t i va m e n t e
hay una congestión impor-
tante en la zona de Bermejo”,
relató, añadiendo que ayer se
reunieron con el MOPC, la
ANNP y otras instituciones
“para definir algunas pautas
del mecanismo de trabajo”.

“No es por una falta de
dragado, es por una condición
natural, excepcional, que se da
en la zona del Bermejo por
otras razones naturales. Y lo
que pedimos nosotros es que
se suspenda el dragado para
evitar mayor congestión en la
zona. Porque, digamos, si
mantienen el dragado, signi-
fica que el canal va a man-
tenerse cerrado durante un
tiempo, que podría ocasionar
una congestión aún mayor, y
eso podría hacer colapsar todo
el sistema logístico”, advirtió

el presidente del CAFyM.
Agregó que incluso están frac-
cionando la carga de algunas
embarcaciones, para que pue-
dan atravesar el paso.

Por su parte, Martínez su-
brayó que la draga que está en
la zona, que es la Damen, “es
la draga más grande que hay
en el país y que es la única que
en años anteriores pudo so-
lucionar el paso Bermejo”. “Sí
hubo un trabajo, en principio
coordinado con el Centro de
Armadores, porque lo que se
pidió de parte del Centro de

Coordinan acciones para agilizar
el paso por zona del río Bermejo

Navegación. El río Paraguay es la principal vía utilizada para la importación y exportación.

JUAN JOSÉ BRULL

El pasado fin de semana el tránsito fluvial
estuvo lento, con una fila de más de 30
embarcaciones en la hidrovía, en la zona
donde el río Bermejo desemboca en el
río Paraguay llenándolo de sedimentos.

En la Entidad Binacional Ya-
cyretá (EBY) se sigue aguar-
dando la reunión del Comité
Ejecutivo para firmar el acuer-

do operativo que pretende or-
denar financieramente a la
central hidroeléctrica y dotarla
de recursos para inversiones

claves como la rehabilitación
de todo el parque generador y
la maquinización del brazo
Aña Cuá.

Aguardan reunión para finiquitar acuerdo en Yacyretá

Reunión. La semana pasada el Consejo de la EBY sesionó.

GENTILEZA

millones de dólares es
la inversión por el con-
trato vigente para dra-

gar hasta 6 millones
de m³ en el río

Paraguay.

53

Armadores es que el dragado
pare para que todas las em-
barcaciones que tienen el ca-
lado aceptable puedan fran-
quear el lugar, porque cuando
la draga entra a trabajar ya no
hay navegación, solamente
existe cinco o seis horas de
navegación, y en esas cinco o
seis horas a veces no es su-
ficiente para que puedan pasar
todos los que están ahí en el
lugar amarrados”, expresó.

En este sentido, el paso va
variando “minuto a minuto”.
“Es más, nosotros estamos ha-

ciendo batimetría casi todo el
tiempo, si a la mañana está
cerrado a la tarde se abrió.
Naturalmente el río está co-
rriendo y va arrastrando el
sedimento, de repente el Ber-
mejo larga más sedimento y
vuelve a cerrar (el paso). Real-
mente es muy dinámico, es-
tamos hablando de hora a
hora como varía”, añadió el
funcionario de la ANNP.

Así, los navegantes solici-
taron detener el trabajo de la
draga por unos días para que
todos los que estaban con

Benjamín Martínez

Raúl Valdez

ocho o nueve pies de calado
pasen el lugar, y eventual-
mente los de mayor valado no
iban a poder pasar. “Hay em-
barcaciones que están ama-
rrados ahí inclusive con diez,
diez pies y medio”, indicó.

El ingeniero Ángel María
Recalde, integrante del Con-
sejo de Administración de la
EBY, reveló que la tarifa a ser
pagada con el acuerdo ope-
rativo que firmarán las au-
toridades paraguayas y argen-
tinas de la central hidroeléc-
trica será de USD 28 MWh.
Actualmente, Argentina paga
entre USD 17 y 18 dólares por
MWh, y la Administración
Nacional de Electricidad (AN-
DE) abona USD 22,63 por
MWh, cifras que no alcanzan
“para cubrir el presupuesto
que se tiene” en la entidad,
según afirmó Recalde.

“Ninguno de los dos va-
lores, ni los 17 o 18 dólares
por megavatio, hora que paga
la Argentina, ni los 22,63 que
está pagando ANDE, sumado
todo eso no alcanza para cu-
brir el presupuesto que se tie-
ne. Entonces, digamos, dentro
de las negociaciones se buscó
un monto que tendría que
percibirse de tal manera de
equilibrar el presupuesto que
se tiene. O sea, y ese monto es

justamente 28 dólares el me-
gavatio hora, que no podemos
hablar de una nueva tarifa o
un ajuste tarifario, o no, al
contrario, no es una tarifa, es
un acuerdo de pago de las
facturas emitidas por valor
mayor, pero haciendo que ese
pago efectivamente pueda re-
dundar en la tranquilidad y
previsibilidad en los compro-
misos que tiene la entidad, en
ambas márgenes”, explicó el

consejero.
Además, el ingeniero contó

que como la facturación se
hace por encima de los USD
50 por MWh, existe deudas
acumuladas por parte de Ar-
gentina y Paraguay. En el caso
de la ANDE, el pasivo acu-
mulado oscila los USD 700
millones, mientras que la Ar-
gentina tiene compromisos
pendientes por más de USD 6
mil millones de dólares.
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El Banco Interamericano de
Desarrollo (BID) y el Minis-
terio de Economía y Finanzas
lanzaron oficialmente el pro-
grama “Mujer + Impacto”, que
se centrará en fortalecer el
liderazgo femenino en el sec-
tor público. En el marco del
Día de la Mujer Paraguaya,
autoridades y referentes pre-
sentaron la iniciativa que bus-
ca proporcionar herramientas
para potenciar la carrera pro-
fesional de las mujeres y me-
jorar sus oportunidades para
asumir roles de liderazgo.

El evento se llevó a cabo en
el auditorio del Banco In-
teramericano de Desarrollo. El
programa “Mujer + Impacto”
se extenderá hasta finales de
2025 ofreciendo un paquete
formativo integral que incluye
formación en línea, semina-

rios presenciales y mentorías.
El programa, del que par-

ticiparán 40 lideresas del sec-
tor público, apunta a fortalecer
las capacidades personales y
profesionales de cada una de
ellas, proporcionando herra-
mientas para la toma de de-
cisiones, gestión de equipos y
comunicación efectiva.

“Creemos que el empode-
ramiento de las mujeres es un
factor clave para el desarrollo
sostenible y la reducción de la
pobreza. No se trata solo de
justicia social, sino también de
eficiencia económica: Una
mayor participación femenina
en el mercado laboral y en la
toma de decisiones impulsa la
productividad y el crecimien-
to”, sostuvo Alonso Chaverri,
representante del BID en Pa-
r a g u ay

Liderazgo femenino
en el sector público

lll

El Ministerio de Agricultura y
Ganadería (MAG), con el ob-
jetivo de generar oportunida-
des de inversión en el sector
cárnico, realizará un estudio
sobre la cadena de valor de la
carne en Paraguay. El análisis
se enfocaría en la eficiencia
productiva e industrial, la ren-
tabilidad y el potencial de
crecimiento económico del
sector, además de identificar
desafíos estructurales y opor-
tunidades estratégicas para
nuevas inversiones, según un
informe de la secretaría de
Estado.

La cadena de valor de la
carne abarca todas las acti-
vidades que van desde la cría
del ganado hasta la comer-
cialización del producto final.
En Paraguay, sector cárnico es
considerado uno de los pilares
fundamentales de la econo-
mía nacional, tanto por su
impacto en la generación de
empleo como por su rele-
vancia en las exportaciones.

Para el desarrollo del es-
tudio, el MAG trabaja en coo-
peración técnica con la Or-
ganización de las Naciones
Unidas para la Alimentación y
la Agricultura (FAO), que pre-
viamente brindó asistencia en
la elaboración de planes de
inversión en otras cadenas
productivas, como la banana,
la producción láctea y la acui-

cultura.
Como parte de esta ini-

ciativa, se llevarán a cabo diá-
logos interinstitucionales con
la participación de represen-
tantes del sector público y
privado. Desde el ámbito gu-
bernamental, estarán involu-
cradas instituciones como el
Ministerio de Economía y Fi-
nanzas, el Ministerio de Re-
laciones Exteriores, el Minis-
terio de Industria y Comercio
(MIC), el Ministerio del Am-
biente y Desarrollo Sostenible
(Mades), el Servicio Nacional
de Calidad y Salud Animal
(Senacsa), entre otros. Del la-
do privado, se espera la pre-
sencia de actores claves del
sector productivo, industrial,
logístico y comercial.

Según el MAG, el objetivo
final es elaborar un informe
analítico que sirva como base
para la construcción de una
hoja de ruta de inversión, sus-
tentada en datos y evidencia.

Los resultados del estudio
serán presentados a los sec-
tores involucrados para su va-
lidación y se estructurará un
plan de acción a corto, me-
diano y largo plazo, orientado
a mejorar la competitividad y
el desempeño económico de
toda la cadena de la carne.

AGRICULTURA. Con el obje-
tivo de unificar criterios y for-
talecer la planificación de ac-

tividades dentro del Vicemi-
nisterio de Agricultura (VMA),
se llevó a cabo la primera
sesión del Consejo de Coor-
dinación de Agricultura, ins-
tancia clave para la articulación
de estrategias en el sector. La
reunión presidió Daniel Ortiz,
viceministro de Agricultura.

MAG hará estudio
sobre cadena de
valor de la carne

Objetivo. El ministro Giménez reunió a empresarios del sector cárnico para analizar estrategias.

GENTILEZA
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La canasta de consumo interanual
subió 1% en diciembre en los súper
Canal supermercadista resalta mayor compra de bebidas, cuidado personal, golosinas y almacén,
pero menos dinamismo en cigarrillos, lácteos y productos de limpieza, según CCR y Capasu.

En su informe de gestión 2024,
la Industria Nacional del Ce-
mento (INC) contempla un
aumento del 51% de la pro-
ducción de clinker, para ga-
rantizar la operatividad con-
tinua y eficiente de la empresa,
con implementación de es-
trategias claves en la gestión de
compras, priorizando la ca-
lidad y la disponibilidad de las
materias primas necesarias pa-
ra mantener el rendimiento
del Horno III de clinker.

Lo mencionado permitió
–según el documento– alcan -
zar niveles de producción mu-
cho más estables y sostenibles,
contribuyendo así a la op-

timización de recursos y de la
competitividad de la empresa
estatal en el mercado.

La producción de 523.156
toneladas de Cemento Vallemí
también es destacada en el
reporte, con previsión logística
que jugó un papel clave en la
optimización de las operacio-
nes de la empresa; desde la
producción de clinker hasta la
entrega final del cemento
clientes. Esto, a pesar de haber
enfrentado condiciones adver-
sas, como la histórica bajante
del río Paraguay, que dificultó
el transporte fluvial y obligó a
recurrir al transporte terrestre.

Hubo también un aumento

del 42% en el despacho de
bolsas de Cemento Vallemí,
gracias al incremento en la
productividad como uno de
los principales indicadores es-
tratégicos. Así, al lograr un au-
mento en la producción, se
asegura el abastecimiento con-
tinuo de productos esenciales,
como el cemento, para sa-
tisfacer las necesidades del
mercado interno, según la
INC.

Un 35% de participación en
el mercado es otro plano re-
saltado en el informe, como
resultado de un enfoque es-
tratégico integral que se centró
en la consolidación de rela-

ciones comerciales sólidas y en
la implementación de acciones
específicas y bien dirigidas.

Más de 12.000.000 de bol-
sas de Cemento Vallemí ven-
didas es lo que también in-
forma esta manufactura; me-
diante el comportamiento del
consumo de cemento en el
mercado, como reflejo directo
de las condiciones económicas
del país. Esto representa un
incremento del 39% en com-
paración con el año anterior.

Hubo también, según el do-
cumento, una disminución
del 30% del costo de pro-
ducción de cemento en com-
paración con el año anterior.

INC reporta 42% más en despacho de cemento en 2024

lll

La canasta de consumo ex-
perimentó un crecimiento del
1% en diciembre de 2024
respecto de mismo mes en el
año anterior, de acuerdo con
un informe “Canasta de Con-
sumo CCR Zoom in Group
202 4 ”.

Se trata de una iniciativa de
Capasu y tiene como objetivo
informar el movimiento de
los precios al consumidor del
canal supermercadista, to-
mando en cuenta una canasta
de más de 70 categorías de
consumo masivo.

La evolución positiva, según
el reporte, estuvo impulsada
por el crecimiento del canal
moderno desde las categorías

de bebidas, cuidado personal,
golosinas y almacén. No obs-
tante, las categorías en que
bajó significativamente el con-
sumo son cigarrillos, lácteos y
productos de limpieza (ver
infografía de la izquierda).

Las categorías contempla-
das son: Bebidas con alcohol
(cervezas, vinos, cañas, whisky
y otras destiladas); empaque-
tados y no perecederos (ma-
yonesas, snacks, galletitas, pa-
nificados, aceites, café, harinas,
arroz, azúcar, pastas secas, yer-
bas); lácteos y refrigerados (le-
ches fluidas, yogurt, quesos);
cuidado personal (desodoran-
tes corporales, jabón de to-
cador, champú, cremas de en-
juague, pañales, oral care); cui-

dado del hogar (jabón para
ropa, insecticidas, desodorante
de ambientes, desinfectantes,
limpiadores, lustramuebles).

NOVIEMBRE. Un dato también
brindado por el informe es la
variación acaecida entre no-
viembre 2024 y mismo mes
del año anterior, en que tam-
bién hubo un incremento de
1% en el consumo total del
país. Se trata de un reporte que
arroja resultados de 80 ciu-
dades de Paraguay y más de 30
canales relevados, con 4.500
puntos de venta auditados
m e n s u a l m e n t e.

Respecto de los canales de
ventas, el reporte indica que el
tradicional no logra recuperar

en la misma medida que el
moderno; pero que resulta en
diciembre con 0,3% positivo;
mientras que el canal mo-
derno alcanza 8% en ese mis-
mo periodo.

Como diciembre es por ex-
celencia el mes en que más
consumo se produce, debido
al cobro de aguinaldo y bo-
nificaciones, y que el dina-
mismo en la actividad im-
pulsa mayor nivel y caudal de
compras por las fechas es-
peciales, la variación resulta
llamativa, ya que suele haber
en ese tiempo una inyección
significativa de circulante y la
población se vuelca masiva-
mente a los diferentes centros
de compra.

Si bien el muestreo está
especificado en el canal su-
permercadista, algunos refe-
rentes de las multitiendas y de
los shopping capitalinos, ha-
bían mencionado a finales del
año pasado que las expec-
tativas estaban centradas en un
mayor flujo de ventas, espe-
cíficamente en lo atinente a
tiendas y segmentos que ofer-
tan electrodomésticos.

PRECIOS. Con respecto a la
variación del precio promedio,
en diciembre del año pasado
se experimentó un incremento
del 3% en el total de la canasta,
con relación a mismo periodo
de 2023.

El indicador menciona que

el rubro de golosinas es el más
significativo en el incremento,
ya que alcanza 19% de au-
mento en sus precios; mien-
tras que los lácteos subieron
un 8%; los productos de al-
macén un 4%; igual porcen-
taje en productos para el hogar
y cuidado personal.

La variación de precios entre
los perecederos da cuenta de
que las verduras experimen-
taron la mayor rebaja, con
23% menos en diciembre ver-
sus mismo periodo de 2023;
mientras que en el rubro ham-
burguesas la disminución fue
del 15%. Por su parte, yogures,
mantecas y huevos frescos tu-
vieron un incremento de entre
10% y 11%.

Producción. 523 mil toneladas de cemento en 2024.

ARCHIVO
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Sudameris Seguros se presenta con
un propósito claro en el mercado
asegurador paraguayo buscando
transformar la experiencia del se-
guro, hacerla más simple, accesible
y confiable para las personas y
empresas. En ese sentido, y ade-
más de ser respaldada por la tra-

yectoria y solidez de Sudameris, la
nueva compañía llega con una
propuesta innovadora que pone al
cliente en el centro.

“En Sudameris Seguros nos en-
focamos en brindar soluciones claras
y ágiles, alineadas a las necesidades
reales de nuestros clientes”, afirmó

Catalina Jara López, gerente general
de la compañía. Por su parte, desde
Sudameris, su gerente general, Je-
rónimo Nasser, subrayó la relevancia
de este lanzamiento, resaltando la
importancia estratégica de esta nueva
incorporación al ecosistema finan-
ciero del grupo:

Sudameris Seguros: La nueva apuesta
para proteger lo que más importa

El Consejo Paraguayo de Cons-
trucción Sostenible y el Instituto
Latinoamericano Passivhaus, se
unen para desafiar los estándares
de la construcción paraguaya, su-
mándose al reto mundial del #Ice-
BoxChallenge, experimento cien-
tífico de gran impacto, que busca
concientizar a la población de
manera lúdica y entretenida sobre

la importancia de la construcción
sostenible y la eficiencia energética
en la lucha contra el cambio cli-
mático.

La ciudadanía podrá vivir esta
experiencia innovadora del Ice Box
Challenge, del 19 al 29 de marzo,
en la explanada del Shopping del
Sol. La entrada es libre y gratuita.

El evento consiste en la ins-

talación de tres cajas construidas
con diferentes estándares técnicos,
dentro de las cuales se colocará un
bloque de hielo de 1m³, y que
permanecerán cerradas y expuestas
al sol durante 10 días, permitiendo
observar la diferencia en el de-
rretimiento del hielo según las
características constructivas de ca-
da estructura. Cada caja cuenta con

una ventana, donde se podrá ver el
progreso del derretimiento de los
bloques del hielo y el público en
general podrá participar de “La
apuesta del cubo de hielo”, adi-
vinando cuánto hielo quedará en
cada caja.

Al finalizar el desafío, se evaluará
la cantidad de hielo que queda,
generando un análisis sobre el

desempeño térmico de cada tipo
de construcción.

El Ice Box Challenge es una
iniciativa global que ya fue llevada
a cabo en los varios países y ahora
llega a Paraguay con el objetivo de
generar conciencia sobre la im-
portancia de la construcción sos-
tenible en la mitigación del cambio
climático.

Ice Box Challenge: El desafío del hielo
que pondrá a prueba la construcción

Evento. Ejecutivos de Sudameris tras el lanzamiento de la nueva compañía de seguros en Paraguay.

“Sudameris Seguros representa la
evolución natural de nuestra visión
de negocio. No solo ampliamos
nuestra capacidad de respuesta en
el sector asegurador, sino que re-
forzamos nuestro compromiso con
la innovación y el liderazgo en
servicios financieros”, aseveró.

Sudameris Seguros representa
una evolución dentro del ecosis-
tema financiero del grupo, rea-
firmando su compromiso con la
excelencia y la transformación del
sector asegurador en el país. Para
conocer más sobre la empresa:
w w w. s u d a m e r i s s e g u r o s. c o m . py

Jerónimo Nasser, gerente general de Sudameris.
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EDITORIAL

L
os chats del teléfono del diputado Lalo
Gomes generaron gran conmoción en
todos los niveles de la sociedad. Y cada
día saltan más chats que demuestran el
gran poder e influencia que tenía en los

diversos estamentos del Estado, que no dejan de
sorprender. Tenía sus tentáculos en los tres poderes
y en las diferentes instituciones del Estado.

A medida que pasa el tiempo, también surgen
más evidencias de ese entramado de poder y
corrupción que implicaba todo un esquema que
involucraba a magistrados, fiscales y al propio
Jurado de Enjuiciamiento de Magistrados (JEM)
para el apriete y blanqueo.

Hoy se espera que algunas instituciones re-
publicanas den señales más contundentes sobre el
esquema que implicaba, como mínimo, tráfico de
influencias y seguramente otros delitos en los que
jueces, fiscales y políticos eran actores principales.

Urge que las instituciones se fortalezcan con
acciones convincentes y claras contra todo esquema
de corrupción, más aún cuando implican a actores
del Poder Judicial, del Ministerio Público y del JEM.
No debe normalizarse el descrédito hacia los
integrantes de la Justicia, porque también existen

buenos jueces y fiscales. Sin embargo, cuando se ve
una escuálida reacción del Ministerio Público en la
investigación, poco favor hace esta institución para
recuperar la confianza de la ciudadanía.

El Ministerio Público compartió “las acciones
tomadas por la Fiscalía a partir de los datos del
diputado fallecido Eulalio Lalo Gomes”, las cuales
incluyen las diligencias realizadas hasta ahora por el
equipo fiscal que se aboca a la investigación, tras la
denuncia del juez Osmar Legal. En la cronología
señala que el pasado 3 de febrero la Fiscalía inició la
investigación, a raíz de la denuncia del magistrado
contra el Crimen Organizado.

Los fiscales de la Unidad de Anticorrupción
asignados fueron Francisco Cabrera, María Verónica
Valdez y Luis Piñánez, bajo la coordinación de la
fiscala adjunta Soledad Machuca.

Esta denuncia menciona indicios de tráfico de
influencias que involucra a actores importantes de la
Justicia, como el ahora ex diputado Orlando Aré-
valo, las fiscalas Katia Uemura y Stella Mary Cano, y
la hoy ex jueza Sadi López.

Estos mantenían conversaciones constantes con el
diputado Eulalio Gomes, quien intermediaba para
salvar a las magistradas del Jurado de Enjuicia-
miento de Magistrados (JEM), cuando Arévalo era
titular de ese órgano.

Luego de abrir esta causa en Fiscalía, el pasado 4
de febrero, el fiscal general Emiliano Rolón remitió
un informe al Jurado, “con el objetivo de facilitar la
evaluación y, de ser necesario, la suspensión de

oficio de jueces y fiscales implicados”.
Ya el 5 de febrero, se ordenó un sumario ad-

ministrativo a las fiscalas denunciadas, Stella Mary
Cano y Katia Uemura, a fin de investigar posibles
irregularidades en las causas que ambas llevaban.

Lo último es que la semana pasada el equipo de
investigación retiró del Juzgado la copia espejo del
teléfono de Eulalio Gomes, en el que se había
evidenciado el tráfico de influencias denunciado.

Es decir, por lo expuesto anteriormente por el
Ministerio Público, las diligencias son insuficientes
para un caso tan relevante que se expone claramente
con un alto grado de corrupción pública que
demanda una reacción determinante y con ce-
leridad de parte de los órganos que tienen el rol de
la persecución penal, como la Fiscalía.

Hasta ahora se realizaron pocas diligencias, no
hubo allanamientos y ya sería mucho alguna im-
putación en medio de un sinnúmero de hechos que
llaman poderosamente la atención por la im-
punidad con que sus protagonistas se manejaban.
Esperemos que el Ministerio Público sorprenda en
breve con alguna decisión sobre este contubernio.

Insuficiente reacción fiscal
sobre corrupción pública

Las diligencias del Ministerio Público hasta
ahora son insuficientes para un caso tan
impactante en el que sobresalen los chats
con un alto grado de corrupción pública
que demanda una reacción contundente.
Hasta ahora se realizaron pocas acciones,
no hubo allanamientos y tampoco existe
imputación en medio de hechos que lla-
man la atención por la impunidad con que
se manejaban sus protagonistas. Esperemos
que la Fiscalía sorprenda en breve con al-
guna decisión sobre este entramado en el
que resalta el sometimiento de la Justicia.

Con prácticas de la vieja usanza
caudillesca empleada por décadas
por el Partido Colorado, Eulalio Lalo
Gomes las cultivaba con la celeridad
que permite la tecnología de las
comunicaciones y a un clic de los
trámites en línea, aunque con un
aditamento de gran peso: Los re-
cursos económicos inagotables y en
cierta medida, de rápido acceso, del
narcotráfico que permiten “comprar”
desde armas, protección privada,
lealtades, sentencias, cargos, y coop-
tar instituciones del Estado.

“¡Qué poderoso era ese señor!”,
comenta la gente en diversos círculos,
casi admirando el vigoroso poder
que don Lalo ya ejercía mucho antes
de convertirse, previo pago, en di-
putado por Pedro Juan Caballero.
Algo que lo logró recién en las
Elecciones Generales del 2023, a
través del movimiento Fuerza Re-
publicana, liderado entonces por

Hugo Velázquez (abdista) y lo-
grado su objetivo, sin ningún em-
pacho, volvió al grupo con el que se
sentía cómodo e identificado: Ho-
nor Colorado. El hombre nació en
Ponta Porã, Brasil, ciudad fronteriza
con Pedro Juan Caballero (Para-
guay). Su amplia red de conexiones
en ambos lados le permitió erigirse
en una figura influyente con in-
cursiones en el ámbito deportivo,
económico, financiero (fue gerente
de Banco Amambay) y gremial al
presidir la preponderante Asocia-
ción Rural del Paraguay, filial
A m a m b ay.

Este papel le catapultó aún más,
tanto que los movimientos internos
del Partido Colorado disputaban
entre sí para ganarse la adhesión de
don Lalo. Según lo que revelan los
mensajes extraídos de uno de sus
teléfonos, no solo compró su ban-
ca, sino solventó otras candidaturas

de la ANR. Su dominio fue cre-
ciendo y a nadie importó que es-
tuviera siendo investigado por ac-
tividades vinculadas al narcotráfico,
ni que desde el 2018 ya se contaba
con informaciones de inteligencia al
respecto.

En otras palabras, la doble moral
que caracteriza a tantos hombres y
mujeres de nuestra sociedad fun-
cionó muy bien hasta que el año
pasado don Lalo terminó abatido
en un allanamiento de su domicilio,
en el marco de un operativo contra
el crimen organizado y como parte
de una investigación penal por la-
vado de dinero y otros delitos.

Entonces, sus principales aliados
y beneficiarios fingieron amnesia.
Entre ellos, fiscales y jueces que
ahora niegan haberle pedido que
mediara ante el diputado Orlando
Arévalo para que los blanquearan
en el Jurado de Enjuiciamiento de

Magistrados (JEM), para acceder a
un cargo o pedir que trasladen un
caso de Asunción a Amambay y así
salvar a un narco, por citar algunos
chats. Don Lalo había alcanzado el
peso político, económico, social que
lo convirtieron en el jefe a quien
recurrir para resolver todo tipo de
problemas o solicitar favores de lo
más variopinto. Su autoridad se
amplificó y cobró aún mayor res-
peto de parte de propios y extraños
a través de su vinculación con nar-
cotraficantes, a los que no solo
protegía y salvaba de ser molestados
y juzgados, sino que ayudaba a lavar
el dinero que producían sus ac-
tividades ilícitas. Es lo que dicen los
informes hasta ahora publicados.

Comisarios, jueces, fiscales, in-
tendentes, y cuántas autoridades se
les ocurra sospechar recurrieron a
don Lalo, lo que revela el poco
respeto a la misión que les confía la

sociedad y una torcida manera de
buscar conseguir las cosas por la vía
de los favores políticos, sabiendo que
en contrapartida el benefactor ob-
tiene mayor ganancia: Consigue leal-
tad incondicional, instituciones a su
disposición, libre tránsito para los
amigos y sus mercaderías; apoyo para
que sus turbios negocios fluyan, cus-
todia privada, servicio de campana
(avisan cuando va a haber algún
procedimiento), y aplicación de la
Justicia a medida.

Cuántos otros Lalo Gomes habrá
gobernando en la sombra (y no
tanto) en cada departamento, ope-
rando por encima de las reglas, con la
celeridad que ni las instituciones
mejores dotadas lo hacen, y con la
eficacia de una empresa con cer-
tificación ISO 9001. Mientras, en los
discursos escuchamos a los políticos
pregonar sobre institucionalidad e
igualdad ante las leyes.

SOBRE EL PUNTO

El poderoso don Lalo y la doble moral
Susana Oviedo – soviedo@uhora.com.py
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No viene con nosotros
Hoy meditamos el Evangelio
según san Marcos 9,38-40.

“El que no está contra no-
sotros, con nosotros está”.

Desde muy temprano, Jesús
quiso comunicar a sus dis-
cípulos algunos poderes como
el de sanar enfermos o ex-
pulsar demonios. Ver al Maes-
tro realizar estos signos sor-
prendería a sus discípulos. Pe-
ro no menos admiración les
causaba que pudieran reali-

zarlos ellos mismos y que
hasta los demonios se les so-
metieran en su nombre (cfr. Lc
10,17). El Señor anticipaba, en
cierto sentido, la eficacia que
iba a otorgar a su Iglesia a lo
largo del tiempo, como par-
tícipe y dispensadora de su
triunfo sobre el mal.

Pero el Evangelio de hoy
nos cuenta que el discípulo
Juan y algunos otros presen-
ciaron cómo alguien que no

era de su grupo realizaba tam-
bién los mismos signos que
ellos. Con una autoridad mal
entendida y ejercida, se lo
prohibieron.

Aquellos discípulos celosos,
se habían adueñado de lo que
tan solo eran dones recibidos
y juzgaron a otros indignos de
recibirlos también. Tuvieron al
menos el talento de contarle al
Maestro lo sucedido. La co-
rrección de Jesús no se hizo

esperar y la lección tampoco:
“Nadie que haga un milagro
en mi nombre puede a con-
tinuación hablar mal de mí”.

Todos podemos tener cierta
tendencia a mirar con recelo a
quien no pertenece al propio
grupo, a quien no nos resulta
familiar o cercano; a quien
hace las cosas de otra manera
o con otro espíritu. Esto les
pasó a los discípulos. Jesús nos
enseña a fomentar una men-

talidad abierta, acogedora,
u n i ve r s a l .

La escena nos invita a no
ser intolerantes con los de-
más, “a no oponernos al
bien, venga de donde venga”
(Beda, in Marcum 3,39), a no
impedir que también otros
realicen obras buenas, pre-
cisamente porque con ellas ya
tendrían algo en común con
nosotros, aunque no sean de
nuestro grupo, familia o ca-

risma.
San Josemaría resumía la

cuestión así: “Alégrate, si ves
que otros trabajan en buenos
apostolados. Y pide, para ellos,
gracia de Dios abundante y
correspondencia a esa gracia.
Después, tú, a tu camino: per-
suádete de que no tienes otro”
(Camino, n. 965).

(Frases extractadas de
https://opusdei.org/es-

py/gospel/2025-02-26/)

P. Víctor Urrestarazu
padrevictoru@gmail.com

Comuna refuerza operativo despeje,
y ahora irá contra los limpiavidrios
Con asistencia de la Policía Nacional, la Municipalidad sacó de las calles a los cuidacoches, quienes
anuncian una manifestación para hoy. Control se realiza tras recibir varias denuncias de ciudadanos.

lll

El director de la Policía Mu-
nicipal de Vigilancia, Ariel An-
dino, anunció que se realizará
una mesa de trabajo para or-
ganizar un operativo que “sa -
que de circulación” a los de-
nominados limpiavidrios.

“Tenemos algunos puntos
bastante denunciados (...). Es-
tamos corroborando con la
policía si son los mismos pun-
tos que también ellos reciben
a diario”, adelantó en un diá-
logo con Última Hora.

Detalló que existen áreas
específicas que serán cubiertas
por el operativo, como España
y Sacramento, Mariscal López
y San Martín, y el cruce entre
Mariscal López y Perú. “Esta
semana vamos a centrar y a
compartir ideas y hacer efec-
tivo el operativo”, explicó.

Informó, por otro lado, que
en la mañana del martes fueron
detenidas dos personas en el
marco de un operativo de des-
peje en la zona del Palacio de
Justicia. “Tuvimos dos denun-
cias concretas sobre dos cui-
dacoches, y la Policía procedió
a la aprehensión y a derivarles a
la Comisaría Primera”.

En total, de acuerdo con
Andino, la Policía recibía unas
25 denuncias por día con re-
lación a los cuidacoches. Tras

los operativos de la Muni-
cipalidad, el número bajó a 5,
destacó. Explicó que este ope-
rativo de despeje es el re-
sultado de una mesa de tra-
bajo con la Policía Nacional.
“Con el comisario general,
Juan Agüero, hicimos una me-
sa en donde planteamos tra-
bajar conjuntamente y com-
partimos denuncias que te-
nían con las nuestras”, contó.

El operativo inició el jueves
pasado en zona de la Catedral

Metropolitana y El Cabildo. Se
contó con la participación de
40 trabajadores municipales,
entre ellos miembros del Gru-
po Lince y la PMV.

Además de despejar ele-
mentos usados para reservar el
estacionamiento, el trabajo
dio como resultado 5 personas
demoradas e incautadas 30
llaves de vehículos que fueron
devueltas a sus propietarios.

“Replicamos el operativo en
el clásico del domingo (en los

alrededores del Estadio De-
fensores del Chaco, en Sa-
jonia) y no tuvimos una sola
denuncia de gente estacionan-
do o queriendo cobrar por un
espacio público”, contó.

PROTESTA. Vicente Gómez,
presidente de la Asociación de
Cuidacoches de Asunción,
dijo, por su parte, que hoy se
realizará una manifestación
frente a la sede de la Comuna.
Los cuidacoches buscan una

mesa de diálogo directo con
las autoridades con el objetivo
de poder seguir trabajando.
“No estamos ajenos a trabajar
bien con la Municipalidad y
con la Policía. (...) queremos
plantearles en qué podemos
ay u d a r ”, aseguró Gómez, y
añadió que la Municipalidad
se comprometió, hace dos
años, a ofrecerles una bolsa de
trabajo. “Pero nunca cumplie-
ron (...) y hay gente que solo
vive de esto y es carenciada”.

Esta semana
vamos a organizar
el despeje de los
l i m p i a v i d r i o s,
también lo que
son los controles

n o c t u r n o s.
Ariel Andino,

director de la PMV.

Funcionarios se
manifestarán
Trabajadores operativos de
la Municipalidad de Asun-
ción realizarán hoy una
protesta que partirá del Par-
que Caballero y llegará has-
ta el Jurado de Enjuicia-
miento de Magistrados
(JEM).
El motivo de la protesta es
el rechazo a la Ley de la
Función Pública N° 7445,
que, de acuerdo a Alberto
Gaona, del Sitrama, “pi -
sotea los derechos de todos
los trabajadores”.
“La ley le da toda la po-
testad al Ministerio de Eco-
nomía y Finanzas (MEF)
para administrar el bien
municipal y deja la au-
tonomía de los municipios
por el suelo”, dijo Gaona, y
añadió que los trabajadores
“harán todo lo posible para
que esta ley sea derogada”.
Adelantó, por otro lado,
que la protesta también lle-
gará hasta la sede de la Caja
Municipal, donde, según
Gaona, “piensan rematar
por G. 29 mil millones los
últimos bienes que le que-
da a la caja municipal”.

Detenidos. Hubo dos personas detenidas tras el último operativo realizado en Sajonia.

GENTILEZA

Cambian veredas en el centro
Comuna inició el cambio de veredas
en la calle Presidente Franco, entre
Ntra. Señora de la Asunción y Chile.
Planean abarcar unos 3 kilómetros.
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Experta afirma que aprendizaje
debe garantizarse en el aula

padres en la casa con la
tarea. Cada vez se le saca
más responsabilidades.

Yohana Portillo

Y después se quejan cuan-
do no ingresan a las uni-
versidades. Ellos buscan
eso, personas que no es-
tán preparadas.
La tecnología se enseña
su uso, las tareas para for-
talecer el conocimiento.
Con esas faltantes reper-
cutirán el día que quieran
ingresar a la universidad.

Mario Díaz

En la época pasada si
traíamos tarea para la ca-
sa y sí se aprendía mejor.
Porque se aprendía de los
errores de dictado o pa-
labras mal escritas o ejer-
cicios de matemáticas.
Ahora ya no hacen nada
de eso. Por eso hay mu-
chas faltas de ortografía y
en matemáticas.

Liz González

Hay que felicitarle a las au-
toridades cuando hacen
bien las cosas en este ca-
so muy acertada la dis-
posición ministerial y a los
padres que no le den ce-
lulares a sus hijos meno-
res es como una droga
para ellos.

Julio Ávalos

Eso se tiene que dar como
directriz institucional. No
compete al profesor decir
sí o no. Es lo que corres-
ponde. Pero se quieren la-
var las manos cargando la
responsabilidad a quien va
a enseñar y no a ser ni-
ñero.

Alejandra Fernández

La verdad de la cosa es
que el 80% recurre a pro-
fesores particulares para
aprender porque en el co-
legio no aprenden.

Víctor Servián

Lo más sensato que se le
ocurrió a la gente del MEC.
Las tareas para la casa
son una tortura, tanto para
los niños como para los
padres. Se asocia como al-
go negativo.

Pablo Morín

Es muy importante el
acompañamiento de los

Los gremios estudiantiles ex-
presaron su descontento con
la gestión del ministro de
Educación, Luis Ramírez,
debido a que aún no se
entregaron los kits escolares,
la ausencia del boleto es-
tudiantil y el deterioro de la
infraestructura educativa.
En un comunicado de la
Unión Nacional de Centros
de Estudiantes del Paraguay
(Unepy), se destacó que la
situación empeoró en com-

Secundarios cuestionan la gestión del MEC
paración con años anterio-
res. Subrayando la insufi-
ciencia de respuestas a pro-
blemas críticos del sistema
e d u c a t i vo .
‘‘Pensamos que es un fracaso
que los kits se entreguen el 4
con la excusa de que se haga
una “celebración”. No en to-
dos los departamentos lle-
garon y eso es lo básico que
debe planificar el Ministerio
para el inicio del año es-
colar’’, dijo Valeria Zayas.

Por su parte, la Federación
Nacional de Estudiantes Se-
cundarios (Fenaes) destacó
que “cada inicio de año em-
pieza un calvario sin fin para
los estudiantes”.
Aylén Barreto, coordinadora
de Fenaes, denunció que las
autoridades “solo muestran
la cara más linda de algunos
colegios de la capital, de-
sentendiéndose de la rea-
lidad de las demás insti-
tuciones del país”.

lll

La recomendación a los do-
centes que hizo el ministro de
Educación, Luis Ramírez, de
no dar tareas para la casa a los
niños es positiva desde la pers-
pectiva del desarrollo evolu-
tivo, ya que permite que los
estudiantes fortalezcan sus
vínculos familiares y socia-
licen sin el estrés adicional de
las tareas escolares.

Esto explicó la magíster Ro-
cío Florentín, psicóloga edu-
cacional, terapeuta infantoju-
venil y asesora de la Comisión
de los Derechos de las Personas
con Discapacidad de la Cá-
mara de Senadores, respaldan-
do la recomendación que hizo
el titular de Educación durante
el inicio del año lectivo.

‘‘El ministro señala que los
estudiantes tienen otras fun-
ciones importantes en su de-
sarrollo, como socializar y for-
talecer la relación con su fa-
milia. A veces, la tarea más que
un apoyo al aprendizaje se
convierte en un estresor’ ’.

Si bien la tarea como re-
troalimentación puede ser útil,
su impacto depende de cómo
el docente la planifique y del
objetivo que se le asigne den-
tro del proceso de enseñanza.
En ese sentido, la experta re-
cordó que el Observatorio de
Educación lleva años deba-
tiendo sobre la efectividad de
las tareas y que algunas in-
vestigaciones indican que estas
no tienen impacto significa-
tivo en los primeros años es-
colares, aunque sí pueden ser
relevantes en la adolescencia.

No obstante, señaló que des-
de la Neurociencia se sostiene
que ‘‘lo que no se repite no se
consolida’’, pero que es clave
analizar pedagógicamente el

sentido de la tarea y su relación
con lo enseñado en la clase.

Además, la psicóloga men-
cionó que, como terapeuta, ha
observado efectos negativos
en el acompañamiento de los

padres en el proceso de lec-
toescritura, ya que estos suelen
enseñar a sus hijos como fue-
ron instruidos en su infancia,
lo que puede generar con-
fusión y retraso en el apren-
d i z a j e.

En este contexto, destacó la
importancia de programas co-
mo Ñe’ery, impulsados por el
Ministerio de Educación, que
fomentan la lectura y el apren-
dizaje de manera más dis-
tendida en el hogar.

Acotó que la eliminación de
tareas no excluye el rol de la
familia en el aprendizaje de
los niños. ‘‘La familia sigue
siendo un componente clave
en el proceso educativo. No
necesariamente a través de ta-
reas estructuradas, sino esti-
mulando la lectura, la com-
prensión y el aprendizaje de
manera integral’ ’.

También coincidió en la ne-
cesidad de repensar la me-
todología docente para ga-
rantizar que los estudiantes
aprendan en el aula y no

dependan de tareas adicio-
nales en el hogar. ‘‘Tiene que
haber un equilibrio. No digo
que no se pueda dejar in-
vestigaciones o actividades
puntuales, pero sí evitar la
saturación. No tiene sentido
que un niño con doble es-
colaridad llegue a casa y ter-
mine su tarea recién a las diez
de la noche’’, sostuvo.

RENATO DELGADO

En clase. El ministro de Educación Luis Ramírez insta no dar tareas a los alumnos.

La familia siempre
tiene el rol de

acompañar. Tal
vez no a través de
una cuestión muy
estructurada como

una tarea.
Rocío Florentín,

psicóloga educacional.

Los lectores de ÚH opi-
nan sobre la recomenda-
ción del MEC respecto a
las tareas.



19ULTIMA HORA ASUNCIÓN
MIÉRCOLES 26, FEBRERO 2025 País

Centro público. Debido a la alta demanda, las madres
solicitan al Estado la compra de más ecocardiógrafos.

GENTILEZA

Hay un solo ecocardiógrafo para
niños del Pediátrico Acosta Ñu
lll

Pese a ser centro de referencia
de trasplantes cardíacos pediá-
tricos y de tratamiento de en-
fermedades del corazón, el
Hospital Pediátrico Niños de
Acosta Ñu –dependiente del
Ministerio de Salud Pública–
solo cuenta con un equipo
disponible de ecocardiógrafo
para los numerosos niños que
requieren del estudio.

El ecocardiógrafo, es un
equipo esencial para el diag-
nóstico y tratamiento de en-
fermedades del corazón y tiene
una alta demanda. El costo en
el privado es de aproxima-
damente G. 1.200.000.

Ante esta situación, Karen Le-
guizamón y Carol Franco, son
las voceras de madres, padres y
familiares de pacientes con en-
fermedades cardíacas y que em-
prenden una campaña para so-
licitar al Ministerio de Salud la
compra de más equipos, para
abastecer la demanda y para
una atención digna.

“Lo que nosotros estamos
haciendo es iniciando esta cam-
paña fuerte, con ruido, dirigida a
las autoridades para que por
favor compren algo básico que
debe haber en un hospital tan
grande como es el Acosta Ñu.
Hay un ecocardiógrafo que no
es de alta complejidad y eso se

usa para todos los niños con
cáncer, niños con problemas
cardíacos, con otras patologías,
se usan en la terapia, se usan en
la urgencia, se usan en días de
cirugía”, explicó a ÚH Carol
Franco.

Comentó que cuando un
niño hospitalizado lo necesita,
otros deben esperar horas, in-
cluso días, para ser evaluados
cuando requieren diagnósticos
inmediatos. O incluso, a la
madrugada despiertan a los
pacientes internados para el
estudio y así liberar el equipo
en el turno diurno.

Karen Leguizamón, madre
de Juan José, un niño que se
trasplantó del corazón, vivió
en carne propia que un solo
equipo esté disponible para
muchos pacientes. A veces te-
nían que recurrir al privado.
Por ello, encabezan esta cam-
paña y hacen un llamado al
presidente Santiago Peña, para
que destinen recursos para la
adquisición de otro equipo.

“Incluso, por ejemplo, con
Juanjo, cuando me tocó acom-
pañarle a la mamá. Él tenía
que irse a esperar horas. Y hay
gente que no consigue turno.
Cómo tu hijo va a estar con un
problema gravísimo del co-
razón y vos no vas a poder
diagnosticarle a tiempo, por-

que no hay en el hospital,
imaginate, es una locura”.

Por otra parte, Karen Le-
guizamón, madre de Juan José,
señaló que finalmente tras in-
sistencias recibieron ayer la
promesa de que se adquirirá
un nuevo equipo.

“Ya hubo un eco y hay una
respuesta de parte de las au-
toridades y me dijeron que
hace un año se solicitó efec-
tivamente estos equipos de
parte de los directivos, que

estaba en proceso, pero que
ahora ya está ya aprobado y se
van a agilizar los trámites para
que en el mes de marzo ya se
pueda contar con los equipos”.
Pero, mientras piden a la ciu-
dadanía apoyar la campaña
para exigir la compra de otro
ecocardiógrafo.

El doctor Héctor Castro, di-
rector del Acosta Ñu, no res-
pondió a los mensajes ni lla-
madas de este diario para hablar
sobre el avance de la compra.

IPS Isla Po´i liberará
citas no canceladas
Como parte de un plan piloto,
el Instituto de Previsión Social
(IPS) iniciará con el redirec-
cionamiento de citas no can-
celadas que se aplicará desde el
6 de marzo en la Clínica Isla
Po í, anunció el licenciado
Juan Carlos Frutos, gerente de
Desarrollo y Tecnología de la
previsional.

El plan se aplicará aten-
diendo que el IPS implementó
un nuevo sistema de confir-
mación de citas médicas, los
asegurados deben confirmar
su asistencia con al menos 48
horas de anticipación de lo
contrario, la cita será cancelada
y reasignada a otro paciente, se
informó en un comunicado.

Con la intención de que los
asegurados se acostumbren a
confirmar sus citas, no se pro-
cedía a la cancelación de tur-
nos de aquellos que no con-
firmaban, debido a un bajo
porcentaje de receptividad.

Pero, ahora ya se aplicará en
la Clínica Isla Po í y luego se
extenderá a los otros servicios.

“Según lo coordinado con la
Gerencia de Salud, en esta

primera etapa, a partir del 6 de
marzo, se empezará a aplicar la
medida en la Clínica Isla Po í y
luego se extenderá a otras clí-
nicas del IPS”, dijo el gerente
de Tecnología del IPS.

¿CÓMO CONFIRMAR LA CITA?
Los asegurados recibirán un
mensaje de texto desde el nú-
mero 0962 152 , con un enlace
para confirmar o cancelar la
cita. También pueden hacerlo
a través de la app MI IPS o el
Call Center, en la opción 3.

Si el asegurado no realiza la
confirmación dentro del plazo
de 48 horas antes de la con-
sulta, su cita será liberada y
puesta a disposición de otros
pacientes que la necesiten, en
este caso se aplicará en la
Clínica Isla Po í.

Para recibir las notificacio-
nes correctamente, es funda-
mental que los asegurados
mantengan actualizado su nú-
mero de teléfono.

Pueden hacerlo a través de la
app MI IPS o comunicándose
con el Call Center, informó la
previsional.
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Médico desnuda presunto negociado
entre SEME y un sanatorio privado
El profesional denunció el hecho en su red social, tras la muerte de un niño de 8 años. Luego de
varios días de fiebre, él ingresó en estado grave al Hospital Regional, con diagnóstico por confirmar.

lll

Edgar Medina
CIUDAD DEL ESTE

Un supuesto negociado entre
el Servicio de Emergencias
Médicas Extrahospitalarias
(SEME) y un centro asistencial
privado de Santa Rita fue de-
nunciado por el médico Juan
del Puerto González en su
cuenta de TikTok, luego de
que un niño de 8 años fa-
lleciera en trayecto a un centro
asistencial, en la madrugada
del lunes.

Desde el SEME se había
informado que no había te-
rapia libre en ningún centro
asistencial del país, motivo por
el cual se recurrió a una me-
dida cautelar de protección
por la cual la jueza Milca
Bobadilla ordenó a que se
interne en un centro asisten-
cial privado sugerido por la
dependencia del Ministerio de
Salud Pública, por pedido del
defensor público Emilio Gon-
zález.

El profesional de la me-
dicina sostuvo que lo grave fue
que había lugares en los hos-
pitales públicos, hecho que
fue confirmado por los jefes
de terapia en un grupo na-

cional de pediatras, en en-
trevista con NPY.

Los jefes no habrían sido
consultados por el SEME,
atendiendo a la versión del
médico.

PROCEDIMIENTO. El niño de
es uno de los dos hermanos
que ingresaron en estado grave
al Hospital Regional de Pre-
sidente Franco, con varios
diagnósticos a ser confirma-
dos, ya que padecían de fiebre
hacía más de 5 días y es-
tuvieron siendo automedica-
dos por la madre. Su hermana
está internada en terapia del
Hospital Regional, actualmen-
t e.

La médica Marta Sosa, di-
rectora del Hospital Distrital
de Presidente Franco, refirió
ayer que el procedimiento que
se realiza es preguntar si en el
Hospital Regional de CDE hay
camas disponibles en terapia,
donde una vez que se informa
que no hay lugar, se recurre al
sistema SEME a nivel nacio-
nal, pues el encargado de bus-
car el lugar para el traslado de
los pacientes. Si el servicio
informa que no hay lugar,
entonces, se recurre a la acción
judicial, donde son las au-

toridades competentes dispo-
nen por vía judicial la in-
ternación del paciente en el
p r i va d o .

Fue así que se dio la orden
de traslado del menor a un
centro asistencial privado, que
es el Medical Center de Santa
Rita, por disposición judicial.
El defensor público, Emilio
González, afirmó que son po-
cos los casos en los que in-

tervino para buscar la medida
de protección a favor de los
pacientes, pero confirmó que
en casi todos los casos el SEME
informa que en dicho sana-
torio de Santa Rita, hay lugar
para la internación, y en con-
secuencia, la jueza ordena la
internación en el lugar a cuen-
ta del Ministerio de Salud Pú-
blica.

LA DENUNCIA. El médico Juan
del Puerto González cuestionó
que el SEME haya sugerido un
sanatorio de Santa Rita, ubi-
cado a 74 kilómetros, habien-
do otro con terapia infantil
disponible a solamente 6 ki-
lómetros del Hospital Distrital
de Presidente Franco. “Me
duele muchísimo porque no
es la primera vez que sucede
este tipo de cosas donde apa-

rentemente se priorizan otras
cuestiones más allá del pa-
ciente y se decide hacer el
transporte del mismo por mu-
chos kilómetros, por mucho
tiempo, en vez de remitirlo a
un lugar cercano”, refirió.

Luego sugirió preguntarle a
la ministra María Teresa Barán
y la gente que dirige el SEME
cuáles son los criterios para
seleccionar el centro asisten-
cial. “¿Importa el paciente o
importa el centro privado a
donde se va? Tenemos que
empezar a priorizar la vida,
gente”, remató, dando a en-
tender que se estaría prio-
rizando un negociado sobre la
vida de los niños.

Día de la Mujer Paraguaya
El intendente Enrique Hahn organizó
un emotivo agasajo, donde destacó
el compromiso, esfuerzo y dedica-
ción de las funcionarias municipales.

La Municipalidad de Ciudad
del Este instó a respetar la boya
perimetral y la medida de
seguridad a los bañistas de la
playa municipal Ñande Ren-
da, tras el ahogamiento de un
joven en el sitio público. Un
socorrista intentó reanimarlo,
pero ya no pudo, ya que la
víctima estuvo cerca de media
hora bajo el agua.

El ente informó que los
funcionarios apostados en el
lugar señalaron que la víctima
sobrepasó la valla de segu-
ridad, así como las boyas que
delimitan el área hasta donde
las personas pueden ingresar.

La Comuna recordó que en
la playa hay un sector de-
nominado zona de baño,
donde existen las señalizacio-
nes. Esta contemplada en la
Resolución de la Junta Mu-
nicipal N° 20/2021, para el
uso recreativo turístico, según
el comunicado.

Ñande Renda es frecuen-
tada por miles de ciudadanos
en los días de altas tempe-
raturas, quienes se quedan en
el sitio para practicar deportes
como vóley, caminatas, ciclis-
mo y otros ingresan al agua.

Para la entidad, la víctima
Nelson Ariel Caballero Cha-

morro sobrepasó la zona de
baño y fue visto en el mo-
mento en que pedía auxilio,
para luego perderse bajo el
agua. Un salvavidas fue a bus-
carlo junto a otras personas
que estaban en el sitio, lo-
grando localizar a la víctima
casi 30 minutos después.

El socorrista practicó la rea-
nimación al afectado, sin éxi-
to. La víctima estaba acom-
pañada por una joven, quien
recibió asistencia por parte del
equipo municipal.

Tras el luctuoso hecho, la
Comuna lanzó un comuni-
cado expresando sus condo-

Instan a respetar boyas tras ahogamiento de bañista
lencias a los familiares del
fallecido, al tiempo de recor-
dar que se debe respetar las
medidas de seguridad para
evitar estas situaciones. Tam-
bién informó que se adop-
tarán otras acciones para el
cuidado del espacio público.

La Comuna mantiene a va-
rios funcionarios en el local
hasta la noche, como lim-
piadores, agentes de seguridad
y salvavidas. No obstante, ya se
registraron varios incidentes
con personas en estado etílico,
por la violación de las dis-
posiciones para la permanen-
cia en el espacio público. EM

Internada. La hermana del fallecido está internada en terapia del Hospital Regional.

GENTILEZA

Medidas de seguridad. La zona de baño esta señalizada.
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Juan del Puerto González
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Escuelas del Instituto Municipal
de Arte inician su año lectivo

Escuela Municipal de Danzas. Bailarinas que forman parte del elenco de baile.

Formación en instrumentos clásicos y populares. Es -
tudiantes del Conservatorio de Música Agustín Barrios.

Escuela Municipal de Arte Dramático. La EMAD ofrece
las opciones de actuación y profesorado de teatro.

Escuela de Canto Sofía Mendoza. Una de las presentaciones del instituto. Escuela de Arte Infantil. Clases de música, danza, teatro y plástica, de 6 a 10 años.

lll

El Instituto Municipal de Arte
(IMA) sigue su proceso de
admisión 2025 para intere-
sados en sus cursos y talleres
de arte. El inicio de clases está
agendado para el lunes 10 de
marzo para todas las escuelas,
excepto para Arte Infantil, Ta-
ller de Teatro Infantojuvenil y
los ingresantes de las escuelas
de danza y música, que ini-
ciarán el año académico el
lunes 17 de marzo.

La oferta académica abarca
diversas disciplinas artísticas,
ofreciendo oportunidades de
formación en música, danza,
canto, locución, teatro y arte
infantil.

Hasta el 7 de marzo se
realizan entrevistas, cursillos y
audiciones de admisión de
manera gratuita, en el local del
IMA (Presidente Franco y
Montevideo), previo agenda-
miento vía correo electróni-
co.

“Para este 2025, estamos
con muchas expectativas”, co-
mentó a ÚH Luz María Bo-
badilla, directora del IMA.

Bobadilla señaló que las ex-
pectativas giran en torno a la
adquisición de instrumentos
que hacen falta, tales como los
de percusión sinfónica y del
área de música popular.

“También otros elementos
que ayuden a ofrecer más con-
fort al alumnado, tales como
casilleros, bancos, área de es-
pera para alumnos en planta
baja, etc.”, agregó.

Además, habló de las pro-
ducciones artísticas multidis-
ciplinarias que unen las es-
cuelas del IMA. “Vamos a con-
tinuar fortaleciendo las alian-
zas estratégicas con otros entes
del Estado y con el sector
p r i va d o ”, anunció.

Agregó que los viajes al ex-
terior para los concursos tam-
bién están agendados.

“En fin, creemos que desde

la Municipalidad de Asunción
la oferta cultural que ofrece el
IMA y toda la Dirección de
Cultura y Turismo es un apor-
te muy valioso para los asun-
cenos y por qué no decirlo,
para el Paraguay”, reflexionó.

Bobadilla mencionó que el
procedimiento para postular-
se es sencillo. “Solo pedimos
que envíen al email de cada
escuela sus datos personales:
nombre, número de cédula,
dirección, ciudad de residen-
cia y teléfono. Es la manera de
acceder a las entrevistas y au-
diciones gratuitas”. Los títulos
que ofrece el IMA están re-
conocidos por el Ministerio de
Educación y Ciencias (MEC).

CONVOCATORIAS. Una de las
opciones de carrera vigentes
en admisión es la Escuela de
Arte Infantil, que ofrece clases
de música, danza, teatro y
plástica a niños y niñas de 6 a
10 años.

Las entrevistas de admisión
con padres y/o tutores se rea-
lizarán hasta el 7 de marzo, en
horario de 14:30 a 17:00. En-
viar solicitud de entrevista a
ima.arteinfantil@gmail.com.

La matrícula anual es de G.
440.000 (hasta en dos pagos)
más G. 6.000 en estampillas.

El Taller de Teatro Infan-
tojuvenil María Elena Sachero,
dirigido a adolescentes de 11 a
17 años, también convoca a
sus entrevistas de admisión.
Enviar correo a ima.tallerde-
teatro@gmail.com con datos
personales. Matrícula anual:
G. 200.000 más G. 6.000 en

e s t a m p i l l a s.
La Escuela de Locución ra-

dial y televisiva realizará en-
trevistas de admisión los días
5 y 6 de marzo, a las 19:00.
Enviar datos personales a
ima.escuelamunicipaldelocu -
cion@gmail.com.

La Escuela Municipal de Ar-
te Dramático (EMAD) ofrece
Actuación y Profesorado de
Teatro. Admisión hasta el 28
de febrero, a las 19:00. Correo:
ima.escueladeartedramati -
co@gmail.com. En las redes
sociales del IMA: @Institu-
t o M u n i c i p a l D e A r t e, Facebook
e Instagram, se puede ver la
documentación requerida pa-
ra presentarse a las entrevistas
y audiciones. Matrícula anual
en danza, música, canto, lo-
cución y EMAD, G. 451.000
más G. 6.000 en estampillas.

Convocatoria para actores
Convocan al taller “La palabra como
acción”, los miércoles de marzo, a
las 19:00. Inscripciones con Marcela
Gilabert, al (0961) 335-191.
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Muestra italiana continúa hoy
en la Manzana de la Rivera
lll

En la fecha, en el salón Miguel
Acevedo del Centro Cultural
Manzana de la Rivera con-
tinúa la muestra fotográfica
denominada Fotografía a la
trayectoria. Homenaje de la
fotografía italiana a los maes-
tros del Compasso d’Oro. La
colorida muestra expone una
selección de imágenes dedi-
cadas a los ganadores del Pre-
mio Compasso d’Oro alla Ca-
rriera, el reconocimiento de
diseño industrial más antiguo
y prestigioso a nivel mundial.

La exposición, que estará
abierta de 08:30 a 20:00, con
acceso libre y gratuito, se rea-
liza en el marco de la edición
2025 del Italian Design Day
(Día del Diseño Italiano) en
Paraguay, organizada por la
Embajada de Italia en nuestro
p a í s.

DETALLES. La inauguración de
esta muestra fue el pasado
lunes 24 de febrero y contó
con la presencia especial del
profesor Fabrizio Quatrini, ar-
quitecto sénior, diseñador y
docente de la Accademia del
Lusso en Roma, quien com-
partió su visión sobre el diseño
y su impacto en la sociedad.

El evento representa una
oportunidad única para apre-
ciar la influencia del diseño en
la mejora del bienestar in-
dividual y colectivo, conso-
lidando a Paraguay como un
punto de encuentro para el
intercambio cultural y el de-
bate sobre el futuro del diseño
a nivel global.

Como parte de la progra-
mación, Quatrini ofreció la

masterclass Inequalities: How
to mend the fractures of hu-
manity (Desigualdades: Cómo
reparar las fracturas de la hu-
manidad) en la Facultad de

Arquitectura, Arte y Diseño de
la Universidad Nacional de
Asunción (FADA UNA). La
sesión se llevó a cabo el 24 de
febrero en dos turnos.

EXCELENCIA EN EL DISEÑO.
Italian Design Day es un
evento global que busca des-
tacar la excelencia del diseño
italiano y su impacto en la
vida cotidiana.

En esta edición, se exploró
el papel del diseño en la
reducción de desigualdades y
su contribución al bienestar
social, abordando temas co-
mo el diseño de espacios,
accesibilidad, sostenibilidad,
educación, salud, regenera-
ción urbana, transporte e in-
f r a e s t r u c t u r a s.

Muestra. En el salón Miguel Acevedo del Centro Cultural Manzana de la Rivera, la
propuesta puede visitarse de 08:00 a 20:00.

GENTILEZA

Importante donación
de piano que ejecutó
José Asunción Flores

Junto al piano histórico. Eva García y Helena Felip.

El pasado lunes 24 de fe-
brero, el Centro Cultural Re-
pública del Paraguay en Bue-
nos Aires, Argentina, recibió
la donación de un piano
histórico que fuera ejecutado
por el creador de la guarania,
José Asunción Flores.

La donación la realizó la
señora Eva García, viuda del
poeta y médico Carlos Fe-
derico Abente Bogado, quien
en vida se relacionó en Bue-
nos Aires con grandes re-
ferentes culturales, sobre to-
do con José Asunción Flores,
Augusto Roa Bastos, Herib
Campos Cervera, Prudencio
Giménez, Emilio Vaezken y
tantos otros.

El acto tuvo lugar a las
16:00 en el domicilio de Eva
García de Abente, con es-
cribano presente e invitados
especiales, quienes escucha-
ron la historia del piano que,
en palabras de la viuda de
Abente, “fue nuestro com-
pañero inseparable en 70
años de matrimonio”.

“Esta importante donación
coincide de manera emble-
mática con el año del cen-
tenario de la creación de la
guarania”, fueron palabras de
Helena Felip Salazar, emba-
jadora de la República del
Paraguay en Buenos Aires.

Tras la firma de los papeles
legales que avalan la dona-
ción, con presencia de la Em-
bajada paraguaya e integrantes
de la Asociación Civil de Da-
mas Paraguayas en Argentina
(1994), los presentes festeja-
ron el Día de la Mujer Pa-
r a g u aya .

La Asociación Civil de Da-
mas Paraguayas en Argentina
trabaja en el fortalecimiento
del intercambio cultural y los
lazos de amistad entre Ar-
gentina y Paraguay, además de
realizar una destacada labor
solidaria, facilitando asistencia
sanitaria en hospitales como
el Garrahan, Ricardo Gutiérrez
y Sor María Ludovica para
paraguayos de escasos recur-
s o s.
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Invitado. Fabrizio Qua-
trini, arquitecto sénior,
diseñador y docente de
la Accademia del Lusso
en Roma.
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Clarisa Enciso
@Encisoclarisa

U
no de los momentos más
difíciles por lo que atra-
viesa el ser humano es la
pérdida de un ser querido

y el proceso de duelo que llega con
esa situación tan difícil son afrontadas
de distintas maneras. El impacto no
solo se siente en el corazón, sino
también en el cuerpo y la mente,
generando una respuesta emocional y
física que puede ser devastadora.

Pilar Sordo, sicóloga y conferencista
internacional, se encuentra en nuestro
país para presentar en la fecha, la
conferencia Aprender a vivir con mi
duelo, en el Centro de Eventos Paseo
La Galería, por lo que se tomó un
tiempo para conversar con Última
Hora y comentar que los duelos se
viven de distintas maneras. Las mu-
jeres deben vivir el duelo hablando y
expresando las emociones, los hom-
bres lo hacen haciendo y ejecutando
cosas, mientras que los niños lo hacen
a medida que puedan expresarlo y
entenderlo.

“Para que en una pareja los duelos
se vivan bien, lo femenino tiene que
aprender a hacer cosas para avanzar y
lo masculino tiene que aprender a
hablar y a llorar para poder avanzar y
ahí se forma un complemento ma-
ravilloso de crecimiento compartido.
En el caso de los niños, en la medida
que puedan expresar lo que sienten,
llorar, decir lo que les pasa. Hay un
psiquiatra español que a mí me en-
canta que dice que uno se enferma
por falta de vocabulario porque en
realidad todo se sanaría todo si ha-
bláramos más”, agregó.

LAS EMOCIONES Y EL DUELO
Para Sordo, es sumamente im-

portante gestionar las emociones para
aprender a vivir el duelo, ya que sin
gestión emocional no se sabe vivir
con el dolor de una pérdida. ¿Por qué
cuesta tanto aceptar una pérdida? Fue
la consulta a lo que la profesional
respondió: No nos enseñan a de-
mostrar lo que sentimos.

“Nos han enseñado que en la vida
hay que estar contentos y hay que
tener una definición de fortaleza que
es patológica que tiene que ver con el
arte de aguantar y, entonces, como me
tengo que aguantar y no puedo mos-
trar lo que siento, entonces negamos
los procesos de duelo, no nos damos
cuenta que duelamos todo el tiempo
y que cada incluso nuevo hábito
implica renunciar o morir a una parte
de mí en el nuevo inicio”, acotó.

La profesional enfatizó que las con-
secuencias que tienen los duelos mal
vividos no solo tiene que ver con
pérdidas humanas, tiene que ver con
enfermedades físicas, con patologías
psiquiátricas, con la gravedad que
tiene para una estructura mental no
hablar y no ser capaz de expresar lo
que se está sintiendo.

“Es fundamental trabajar los duelos
para poder mantenerse saludable, fí-

sica y emocional y espiritualmente a
lo largo de la vida”, resaltó

En cuanto a la duración del pro-
ceso, indicó que los duelos no tienen
tiempo, primero porque hay duelos
que no se superan nunca, sino que
uno aprende a caminar con ellos,
entre sus días buenos y malos por lo
que no hay tiempo definido.

“Lo que sí está claro clínicamente
que antes de un año cronológico
nadie puede opinar sobre mi pérdida,
sobre todo si tiene que ver con muerte
de alguien que trascendió digamos o
de una separación o qué sé yo el año
cronológico en términos de pasar por

Muere estilista de celebridades
Jesús Guerrero, estilista de celebridades
que trabajó con Jennifer López, Kylie Jen-
ner, Rosalía, Anitta, Katy Perry y Kim Kar-
dashian, entre otras, murió a los 34 años.

El duelo, un proceso
que se vive y
respeta por salud

todos los ciclos de fechas importantes
en el proceso, marca un cambio de
ciclo y un avance, pero nadie puede
evaluar un duelo desde afuera porque
no se sustenta en sí mismo”, señaló.

FASES DEL DUELO Y APOYO
EMOCIONAL

Las fases del duelo son en total
cuatro. Shock o negación, que es no
creer que esto sea real; luego llega la
etapa de rabia, enojarse con Dios, con
la vida, con la situación con las
personas involucradas ahí también se
desbloquea hacia la culpa a ratos.

“Después viene el proceso de tris-

teza que es el proceso como donde la
ausencia se hace presencia y donde
uno siente en el cuerpo y en las
emociones la pérdida de ese vínculo o
de esa situación, de esa casa, de esa
separación, de ese país, de esa amistad
de esa muerte de lo que sea que se esté
duelando”, agregó.

Posteriormente, indicó que viene la
negociación con el duelo donde lo
que se fue vuelve a uno, pero para
quedarse ya dentro de uno con la
incorporación de lo aprendido y en
ese proceso, entendiendo, que en eso
hay días de mayor o menor con-
ciencia.

Pilar Sordo. Sicóloga y conferen-
cista internacional nos habla de
cómo afrontar el duelo.

“Ahora, estos cuatros procesos no
son etapas secuenciales, se pueden dar
las cuatro en un solo día o las cuatro
en una misma situación y está per-
fecto que sea así, no son lineales ni
van avanzando parejas”, explica.

Es importante entender que el cuer-
po se resiente en todo lo que uno
padece en su interior y no lo expresa
por falta de vocabulario y esté lo
demuestra con señales que pueden ir
desde dolores corporales, resfríos, en-
tre otros síntomas.

“El cuerpo paga porque uno no
habla, el cuerpo habla lo que la boca
calla para que la estructura mental,
emocional o espiritual de un ser
humano se dé cuenta de lo que está
viviendo el cuerpo incluso avisa antes
lo que la mente aún no sabe, el
cuerpo es lejos el mejor informador
más leal y menos mentiroso que
tenemos con relación a lo que nos
pasa en la vida, entonces es el mejor
transmisor de aquello que no hemos
hablado”, recalcó.

¿Se puede transformar el dolor en
aprendizaje? Es una de las preguntas
más frecuentes que surge, a lo que la
sicóloga indicó que sí.

“La mejor manera de transformar el
dolor en aprendizaje es preguntarse
para qué llegó ese dolor. Es algo que
se descubre en la medida que se hace
un buen trabajo emocional interno y
se tiene la valentía de tomar las
decisiones que se tengan que tomar.
El sentido del humor también ayuda
un poco”, acotó.

Para finalizar, Sordo quiere dejar un
poderoso mensaje para las personas
que pasan por un duelo: Llevar el
duelo es aprender a vivir en paz.

“Duelar es vivir y vivir es duelar, se
puede caminar en paz con los duelos, si
los comunicamos y tenemos grupos de
contención, personas adecuadas que
nos ayuden a caminar. Son procesos de
crecimiento que a lo largo y en la
perspectiva de la distancia se trans-
forman en los hitos más importantes en
nuestra vida”, finalizó.

En la explanada central del
Shopping del Sol se dio a
conocer el nuevo Mini Coo-
per Aceman de la mano del
Grupo Garden. El evento
contó con la presencia de
representantes de la marca e
invitados especiales, quienes
tuvieron la oportunidad de
apreciar el nuevo vehículo
por dentro y por fuera. El
Mini Aceman es un cros-
sover totalmente eléctrico
que se vende con dos ni-
veles de potencia y otras
tantas baterías para alcanzar
un máximo de 405 kiló-
metros de autonomía. Este
modelo deriva de un pro-
totipo nacido en 2022 lla-
mado Concept Aceman.

Entérate

La soltería de JLo
y Ben Affleck
Jennifer Lopez y Ben Af-
fleck han obtenido de nue-
vo el estatus de solteros de
forma oficial apenas seis
semanas después de di-
vorciarse, informaron me-
dios locales.
La estrella de la canción y
actriz y el también actor,
director y productor lle-
garon a un acuerdo sobre
su divorcio el 6 de enero,
pero un tribunal los de-
claró oficialmente solteros
a partir del pasado viernes
21 de febrero, informó la
revista People que ha te-
nido acceso a los docu-
mentos de separación.
Affleck, de 52 años, y Ló-
pez, de 55, ya habían sido
pareja a principios de los
2000, pero reavivaron su
romance en 2021 y se ca-
saron en una ceremonia
íntima en Las Vegas en
julio de 2022.
Más tarde celebraron sus
nupcias con una ceremo-
nia en Georgia ante ami-
gos y familiares el 20 de
agosto de 2022, recuerda la
revista.
La cantante solicitó el di-
vorcio exactamente dos
años después de la cere-
monia en Georgia, indi-
cando el 26 de abril de
2024 como la fecha de
separación de la pareja y
citando diferencias irre-
conciliables como motivo
de la ruptura.
López presentó su solicitud
de divorcio en el Tribunal
Superior del Condado de
Los Ángeles sin necesidad
de abogado, solicitando
que no se pagara manu-
tención conyugal para nin-
guna de las partes y que se
dividieran los honorarios
de los abogados, entre
otras cosas, según la re-
vista.
Además, la cantante tam-
bién pidió que se le de-
volviera su antiguo nom-
bre, Jennifer Lynn López.
EFE

Ben Affleck y JLo.

Brindis de lanzamiento del
nuevo Mini Aceman

Melissa y Rocío Basualdo.

Lourdes Sánchez y Daniel Park.
En la noche de lanzamiento, los pre-
sentes tuvieron la oportunidad de
apreciar cada detalle del vehículo.

Néstor Colarte y Nidia Caballero.

Durante la pre-
sentación se de-
velaron dos colo-
res del Mini.

Amílcar Parédez, Felipe Vallejo y Raúl Fanego.
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U
no de los momentos más
difíciles por lo que atra-
viesa el ser humano es la
pérdida de un ser querido

y el proceso de duelo que llega con
esa situación tan difícil son afrontadas
de distintas maneras. El impacto no
solo se siente en el corazón, sino
también en el cuerpo y la mente,
generando una respuesta emocional y
física que puede ser devastadora.

Pilar Sordo, sicóloga y conferencista
internacional, se encuentra en nuestro
país para presentar en la fecha, la
conferencia Aprender a vivir con mi
duelo, en el Centro de Eventos Paseo
La Galería, por lo que se tomó un
tiempo para conversar con Última
Hora y comentar que los duelos se
viven de distintas maneras. Las mu-
jeres deben vivir el duelo hablando y
expresando las emociones, los hom-
bres lo hacen haciendo y ejecutando
cosas, mientras que los niños lo hacen
a medida que puedan expresarlo y
entenderlo.

“Para que en una pareja los duelos
se vivan bien, lo femenino tiene que
aprender a hacer cosas para avanzar y
lo masculino tiene que aprender a
hablar y a llorar para poder avanzar y
ahí se forma un complemento ma-
ravilloso de crecimiento compartido.
En el caso de los niños, en la medida
que puedan expresar lo que sienten,
llorar, decir lo que les pasa. Hay un
psiquiatra español que a mí me en-
canta que dice que uno se enferma
por falta de vocabulario porque en
realidad todo se sanaría todo si ha-
bláramos más”, agregó.

LAS EMOCIONES Y EL DUELO
Para Sordo, es sumamente im-

portante gestionar las emociones para
aprender a vivir el duelo, ya que sin
gestión emocional no se sabe vivir
con el dolor de una pérdida. ¿Por qué
cuesta tanto aceptar una pérdida? Fue
la consulta a lo que la profesional
respondió: No nos enseñan a de-
mostrar lo que sentimos.

“Nos han enseñado que en la vida
hay que estar contentos y hay que
tener una definición de fortaleza que
es patológica que tiene que ver con el
arte de aguantar y, entonces, como me
tengo que aguantar y no puedo mos-
trar lo que siento, entonces negamos
los procesos de duelo, no nos damos
cuenta que duelamos todo el tiempo
y que cada incluso nuevo hábito
implica renunciar o morir a una parte
de mí en el nuevo inicio”, acotó.

La profesional enfatizó que las con-
secuencias que tienen los duelos mal
vividos no solo tiene que ver con
pérdidas humanas, tiene que ver con
enfermedades físicas, con patologías
psiquiátricas, con la gravedad que
tiene para una estructura mental no
hablar y no ser capaz de expresar lo
que se está sintiendo.

“Es fundamental trabajar los duelos
para poder mantenerse saludable, fí-

sica y emocional y espiritualmente a
lo largo de la vida”, resaltó

En cuanto a la duración del pro-
ceso, indicó que los duelos no tienen
tiempo, primero porque hay duelos
que no se superan nunca, sino que
uno aprende a caminar con ellos,
entre sus días buenos y malos por lo
que no hay tiempo definido.

“Lo que sí está claro clínicamente
que antes de un año cronológico
nadie puede opinar sobre mi pérdida,
sobre todo si tiene que ver con muerte
de alguien que trascendió digamos o
de una separación o qué sé yo el año
cronológico en términos de pasar por

Muere estilista de celebridades
Jesús Guerrero, estilista de celebridades
que trabajó con Jennifer López, Kylie Jen-
ner, Rosalía, Anitta, Katy Perry y Kim Kar-
dashian, entre otras, murió a los 34 años.

El duelo, un proceso
que se vive y
respeta por salud

todos los ciclos de fechas importantes
en el proceso, marca un cambio de
ciclo y un avance, pero nadie puede
evaluar un duelo desde afuera porque
no se sustenta en sí mismo”, señaló.

FASES DEL DUELO Y APOYO
EMOCIONAL

Las fases del duelo son en total
cuatro. Shock o negación, que es no
creer que esto sea real; luego llega la
etapa de rabia, enojarse con Dios, con
la vida, con la situación con las
personas involucradas ahí también se
desbloquea hacia la culpa a ratos.

“Después viene el proceso de tris-

teza que es el proceso como donde la
ausencia se hace presencia y donde
uno siente en el cuerpo y en las
emociones la pérdida de ese vínculo o
de esa situación, de esa casa, de esa
separación, de ese país, de esa amistad
de esa muerte de lo que sea que se esté
duelando”, agregó.

Posteriormente, indicó que viene la
negociación con el duelo donde lo
que se fue vuelve a uno, pero para
quedarse ya dentro de uno con la
incorporación de lo aprendido y en
ese proceso, entendiendo, que en eso
hay días de mayor o menor con-
ciencia.

Pilar Sordo. Sicóloga y conferen-
cista internacional nos habla de
cómo afrontar el duelo.

“Ahora, estos cuatros procesos no
son etapas secuenciales, se pueden dar
las cuatro en un solo día o las cuatro
en una misma situación y está per-
fecto que sea así, no son lineales ni
van avanzando parejas”, explica.

Es importante entender que el cuer-
po se resiente en todo lo que uno
padece en su interior y no lo expresa
por falta de vocabulario y esté lo
demuestra con señales que pueden ir
desde dolores corporales, resfríos, en-
tre otros síntomas.

“El cuerpo paga porque uno no
habla, el cuerpo habla lo que la boca
calla para que la estructura mental,
emocional o espiritual de un ser
humano se dé cuenta de lo que está
viviendo el cuerpo incluso avisa antes
lo que la mente aún no sabe, el
cuerpo es lejos el mejor informador
más leal y menos mentiroso que
tenemos con relación a lo que nos
pasa en la vida, entonces es el mejor
transmisor de aquello que no hemos
hablado”, recalcó.

¿Se puede transformar el dolor en
aprendizaje? Es una de las preguntas
más frecuentes que surge, a lo que la
sicóloga indicó que sí.

“La mejor manera de transformar el
dolor en aprendizaje es preguntarse
para qué llegó ese dolor. Es algo que
se descubre en la medida que se hace
un buen trabajo emocional interno y
se tiene la valentía de tomar las
decisiones que se tengan que tomar.
El sentido del humor también ayuda
un poco”, acotó.

Para finalizar, Sordo quiere dejar un
poderoso mensaje para las personas
que pasan por un duelo: Llevar el
duelo es aprender a vivir en paz.

“Duelar es vivir y vivir es duelar, se
puede caminar en paz con los duelos, si
los comunicamos y tenemos grupos de
contención, personas adecuadas que
nos ayuden a caminar. Son procesos de
crecimiento que a lo largo y en la
perspectiva de la distancia se trans-
forman en los hitos más importantes en
nuestra vida”, finalizó.

En la explanada central del
Shopping del Sol se dio a
conocer el nuevo Mini Coo-
per Aceman de la mano del
Grupo Garden. El evento
contó con la presencia de
representantes de la marca e
invitados especiales, quienes
tuvieron la oportunidad de
apreciar el nuevo vehículo
por dentro y por fuera. El
Mini Aceman es un cros-
sover totalmente eléctrico
que se vende con dos ni-
veles de potencia y otras
tantas baterías para alcanzar
un máximo de 405 kiló-
metros de autonomía. Este
modelo deriva de un pro-
totipo nacido en 2022 lla-
mado Concept Aceman.

Entérate

La soltería de JLo
y Ben Affleck
Jennifer Lopez y Ben Af-
fleck han obtenido de nue-
vo el estatus de solteros de
forma oficial apenas seis
semanas después de di-
vorciarse, informaron me-
dios locales.
La estrella de la canción y
actriz y el también actor,
director y productor lle-
garon a un acuerdo sobre
su divorcio el 6 de enero,
pero un tribunal los de-
claró oficialmente solteros
a partir del pasado viernes
21 de febrero, informó la
revista People que ha te-
nido acceso a los docu-
mentos de separación.
Affleck, de 52 años, y Ló-
pez, de 55, ya habían sido
pareja a principios de los
2000, pero reavivaron su
romance en 2021 y se ca-
saron en una ceremonia
íntima en Las Vegas en
julio de 2022.
Más tarde celebraron sus
nupcias con una ceremo-
nia en Georgia ante ami-
gos y familiares el 20 de
agosto de 2022, recuerda la
revista.
La cantante solicitó el di-
vorcio exactamente dos
años después de la cere-
monia en Georgia, indi-
cando el 26 de abril de
2024 como la fecha de
separación de la pareja y
citando diferencias irre-
conciliables como motivo
de la ruptura.
López presentó su solicitud
de divorcio en el Tribunal
Superior del Condado de
Los Ángeles sin necesidad
de abogado, solicitando
que no se pagara manu-
tención conyugal para nin-
guna de las partes y que se
dividieran los honorarios
de los abogados, entre
otras cosas, según la re-
vista.
Además, la cantante tam-
bién pidió que se le de-
volviera su antiguo nom-
bre, Jennifer Lynn López.
EFE

Ben Affleck y JLo.

Brindis de lanzamiento del
nuevo Mini Aceman

Melissa y Rocío Basualdo.

Lourdes Sánchez y Daniel Park.
En la noche de lanzamiento, los pre-
sentes tuvieron la oportunidad de
apreciar cada detalle del vehículo.

Néstor Colarte y Nidia Caballero.

Durante la pre-
sentación se de-
velaron dos colo-
res del Mini.

Amílcar Parédez, Felipe Vallejo y Raúl Fanego.
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El diario Última Hora no publicará las fotos que atenten contra la dignidad de las
personas, ni que constituyan una apología a la violencia y la violación de las

leyes. Además se reserva la publicación de las imágenes borrosas o movidas.

Cami Arce Ojeda. Soy la princesa me-

nor de la familia, cumplí 5 años y lo

celebré con una divertida fiesta.

Joaquín Ferreira Enciso. Cumplí 6 añi-

tos y lo festejé con una divertida fiesta

inspirada en Sonic.

Anthony Imás Méndez. Con una co-

lorida fiesta de Dragon Ball Z, festejé mis

3 añitos, rodeado de mis afectos.

Angel Santiago Talavera Staple. Con

una fiesta futbolera, celebré mis 10 años

como buen fanático del fútbol.

Vitito Rodríguez. Apagué mi quinta ve-

lita en el marco de una divertida fiesta

de Héroes en pijamas.

Anya Victoria Cabral Rodríguez. Con

mucha alegría y ganas de aprender, ini-

cié la nueva etapa escolar.

Génesis Mireli Carvallo González. Con

una colorida fiesta de la Patrulla Canina,

celebré mis 5 añitos.

Gianna Koetí Espínola Pinto. Con mu-

cho entusiasmo arranqué mi primer día

de clases, con mis compañeritos.

Leo Eduardo Centurión Almirón. Con

muchas ganas de aprender inicié el pri-

mer grado.

Irene Anahí Domínguez Ibarra. Soy
una feliz nueva cristiana, recibí el bau-
tismo en la Parroquia San Juan Bautista.

Alessandro Gael Méndez Cardozo.

Con una fiesta temática de Transfor-

mers, festejé mis 9 años.

Comparta con Última Hora las fotografías de las personitas que alegran cada momento del día. Puede hacerlo a través de peques@uhora.com.py

Maira Luján Correa Coronel. Cumplí 3

añitos y lo celebré con una fiesta inspirada

en Minnie Mouse.
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C RU C I G R A M A

HORIZONTALES
1.- f. Broma, generalmente vejatoria, que dan en
los cuarteles los soldados veteranos a los de
nuevo reemplazo. 4.- f. Acción y efecto de
imputar. 6.- m. Acción y efecto de ungir. 9.- tr.
Levantando o elevando algo más de lo que
estaba. 10.- adj. Der. Que se querella.

VERTICALES
1.- onomat. U. Para imitar el canto del gallo. 2.-

adj. Que impugna. 3.- adj. Rengo (cojo por
lesión de las caderas). 5.- f. Pl. Religión, doc-
trina. 7.- m. Hongo comestible, muy jugoso, que
suele hallarse en los pinares y es fácil de
distinguir por el color verde oscuro que toma
cuando se corta en pedazos. 8.- adj. Per-
teneciente o relativo al taoísmo.

SobrSobre la hore la horaa
GATURRO Por Nik

RADIO MONUMENTAL

Lunes a viernes

00:00 a 05:00 – Madrugada Monumental
05:00 a 08:30 – La Lupa
08:30 a 11:30 – Va con onda
11:30 a 14:00 – Fútbol a lo Grande
14:00 a 16:00 – En voz alta
16:00 a 18:00 – Cuentas claras
18:00 a 19:30 – El Extra de Fútbol a lo Grande
19:30 a 22:00 – Sobre el final
22:00 a 00:00 – Silbando en la oscuridad

En Radio
RADIO URBANA

Lunes a viernes

07:00 a 09:00 – Urbana al Máximo
09:00 a 12:00 – Vale todo, un día de
loco
12:00 a 15:00 – May Day
15:00 a 17:00 – Arde la ciudad
17:00 a 19:00 – Leyendas Urbanas
19:00 a 21:00 – Urbana PM
21:00 a 23:00 – Música Gourmet

ESTACIÓN 40

Lunes a viernes

07:00 a 09:00 – Después vemos
09:00 a 12:00 – Así pega
12:00 a 15:00 – Ranking E40
15:00 a 18:00 – Elegidos E40
18:00 a 20:00 – Top 20
20:00 a 22:00 – Rompiendo la noche
22:00 a 00:00 – Party E40

Pantalla chica

Clásico. Pe -
dro el esca-

moso se
emite por

Latele a las
14:30.

TELEFUTURO

Miércoles

05:30 - Día a Día
09:00 - Vive la Vida
11:30 - Meridiano informativo
13:30 - Secretos de familia
15:00 - Vive la Tarde
16:30 - Amor en alquiler
17:30 - Calle 7 Match
19:00 - Telediario
21:00 - Renacer
21:45 - Perdidos en el amor
23:00 - 911 La serie

LATELE

Miércoles
06:00 - Franja Animada
07:00 - A cada quien su santo
08:00 - La rosa de Guadalupe
09:00 - Como dice el dicho
10:00 - Karu Porã
11:30 - La Familia Peluche
12:00 - Dame chocolate
13:00 - Tele Día Noticias
14:30 - Pedro el Escamoso
15:30 - La rosa de Guadalupe
16:30 - Caso Cerrado
17:30 - Al estilo Pelusa
19:00 - Melek
20:30 - Tele Noche Noticias
22:00 - El Clon
23:00 - El Señor de los Cielos 7

NPY

Miércoles
06:00 - Misa diaria
07:00 - Buenos días Paraguay
09:30 - Turno mañana
12:00 - Entretiempo
13:00 - Tele Día Noticias
14:00 - En voz alta
15:00 - Turno Tarde
18:00 - El Extra de Fútbol a lo Grande
19:00 - Código peligro
20:00 - Sin vueltas
21:00 - La jornada
22:30 - Paraguay Productivo
23:00 - La Jornada (repetición)

Monumen -
tal. Santiago
González
llega a las
05:00 con La
Lupa.
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Mundo

El Papa sigue en estado crítico y se
aguarda resultado de tomografía
En el duodécimo día de internación, el cuadro de salud del Papa era crítico, pero estable. Realizó
algunas tareas leves y se le realizó una tomografía. Los fieles siguen rezando por su recuperación

La economía argentina se con-
trajo un 1,8% interanual en
2024, el primer año del go-
bierno de Javier Milei, una
caída menor a la proyectada
por el Fondo Monetario In-
ternacional (2,8%), según da-
tos publicados el martes por el
instituto nacional de estadís-
tica (Indec).

El informe con la estima-
ción mensual de actividad,
que permite anticipar la va-
riación del PBI, muestra, sin
embargo, señales de recupe-

ración en diciembre de 2024,
cuando la economía creció
5,5% respecto al mismo mes
del año anterior y 0,5% res-
pecto a noviembre.

La contracción en el acu-
mulado anual se da en el
marco de un drástico ajuste
fiscal, con una reducción de
un 27% en los gastos del
Estado en 2024.

RECUPERACIÓN SE MANTIE-
NE. Para la economista María
Castiglioni Cotter, directora de

C&T Asesores, “se confirma
que la recuperación de la ac-
tividad se mantuvo en di-
ciembre”.

Desde mayo del año pa-
sado “viene creciendo todos
los meses, algunos meses con
más fuerza, otros con menos,
pero una recuperación que
finalmente fue muy sosteni-
da”, dijo Castiglioni a la AFP.

Esto permitió que el re-
troceso haya sido menor a lo
esperado, dijo Castiglioni a la
AFP. “Se recortó la caída que

venía acumulando mes a mes
y la caída finalmente fue me-
nos del 2%”, señaló.

SECTORES. De acuerdo al in-
forme difundido este martes,
diez del total de 16 sectores que
aportan a la medición lograron
en diciembre una recuperación
en términos interanuales, entre
ellos, los servicios financieros
(+18%), el comercio (+7,4%),
la minería (+7,3%), la agri-
cultura (+6,7%) y la industria
(+ 6,7%).

Economía argentina se contrajo menos de lo estimado

Roma. “Hoy más que nunca te necesitamos Francisco”, reza el cartel de los jóvenes.

AFP
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EFE y AFP
CIUDAD DEL VATICANO

El papa Francisco continúa en
estado “crítico”, pero “estable”
en su décimosegundo día in-
gresado en el hospital Gemelli
de Roma por sus problemas
respiratorios y espera los re-
sultados de una nueva TAC
sobre su neumonía bilateral.

La Santa Sede explicó en su
boletín diario que “las con-
diciones del Santo Padre con-
tinúan críticas, pero estables,
no se han verificado episodios
agudos respiratorios y los pa-
rámetros hemodinámicos si-
guen siendo estables”.

NUEVO ESTUDIO. Además, esta
misma tarde se le ha efectuado
una nueva tomografía com-
putarizada (TAC) de control
radiológico de la pulmonía
biletateral, la segunda después
de la que confirmó esta misma
enfermedad el pasado 18 de
febrero.

Los resultados, según apun-
tan fuentes de la Santa Sede, se
conocerán en los próximos
días. El pronóstico de los mé-
dicos sigue siendo reservado,
es decir, que no revelan la
evolución de su estado mé-
dico.

La “estabilidad” de sus con-
diciones también son para la
insuficiencia renal que le ha-
bía sido diagnosticada en los
últimos días hospitalizado,
“l e ve ”, “bajo control” y que no
suscita preocupación entre sus
médicos. Por la mañana, tras
haber recibido la Eucaristía, el
pontífice ha retomado algu-

nas tareas laborales desde la
habitación del hospital.

LÚCIDO. Francisco, de 88 años
de edad, fue hospitalizado el
pasado 14 de febrero por una
bronquitis con infección po-
limicrobiana a la que se sumó
la neumonía bilateral.

En este día doce en la ha-

bitación del hospital, Fran-
cisco continuaba estando “lú -
cido”, alerta, y “bien orien-
tado”, aseguran las fuentes.

De este modo, Francisco
prosigue con su tratamiento
en el apartamento que los
papas tienen en la décima
planta del hospital Gemelli de
Roma, en cuyas puertas los

fieles están dejando flores y
velas para desearle una pronta
recuperación.

Pese a su condición actual,
el Papa ha retomado algunas
tareas, firmando algunos
nombramientos y decretos de
canonización. Se trata de una
“actividad laboral” leve, no
intensa, pues debe guardar re-

Venderá permisos de residencia
El presidente Trump dijo que EEUU
comenzará a vender un nuevo per-
miso de residencia llamado “tarjeta
dorada” por USD 5 millones.

Javier Milei

poso absoluto.
Ayer, mismo ha firmado la

canonización de José Gregorio
Hernández Cisneros, el pri-
mer santo de Venezuela, y ha
modificado algunas leyes para
dar más poderes a la primera
mujer 'gobernadora' del Es-
tado de la Ciudad del Va-
ticano, sor Raffaella Petrini.

El papa Francisco, hospi-
talizado en condición “crí -
tica”, autorizó el martes la
canonización del “médico
de los pobres” José Gregorio
Hernández, que se conver-
tirá en el primer santo de
Venezuela, desatando júbilo
entre los feligreses.
Hernández (1864-1919) era
venerado ya como un santo
desde hace décadas en este
país caribeño. Su imagen
está presente no solo en
estampitas y estatuillas en
multitud de hogares, sino
también en murales en todo
el país, sobre todo desde su
beatificación en 2021.
El papa autorizó la cano-
nización de este médico ve-
nezolano desde el hospital
donde convalece desde hace

12 días con pronóstico “re -
s e r va d o ” de una doble neu-
monía.
La fecha para la canoni-
zación aún está por definirse
en un consistorio, mientras
los fieles en Venezuela co-
mienzan desde ya a llamarlo
"San José Gregorio" y a en-
comendarle la salud de
Francisco.
Nacido en Isnotú (Trujillo)
el 26 de octubre de 1864 en
una familia conservadora y
religiosa, Hernández estudió
en París, Berlín, Madrid y
Nueva York. Murió atrope-
llado por un vehículo el 29
de junio de 1919 en La
Pastora, un barrio histórico
de Caracas. En la calle del
accidente hay también un
mural con su imagen.

Venezuela tendrá su primer santo

Las mayores caídas intera-
nuales en diciembre se dieron
en el sector pesquero (-25%),
y la construcción (-7,2%).

En enero pasado, el FMI
proyectó un crecimiento del
5% tanto para 2025 como
para 2026 y había estimado
una caída de 2,8% del PIB en
2024, frente a un cálculo pre-
vio del 3%.

El Banco Mundial había
proyectado en octubre un re-
troceso de 3,5% en Argentina
el año pasado. AFP-EFE
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El presidente brasileño, Lula
da Silva, realizó un inusual
anuncio en la televisión na-
cional para destacar dos me-
didas sociales, en medio de la
aguda caída de sus índices de
popularidad.

El mandatario progresista
presentó dos iniciativas que
acaba de materializar su ga-
binete en materia de edu-
cación y salud.

“Estamos trabajando duro
para llevar la prosperidad a
todo Brasil, especialmente a
los que más lo necesitan”,
indicó Lula, en el poder desde
el 1 de enero de 2023, cuando
sucedió al líder ultraderechista
Jair Bolsonaro.

Sobre la primera medida,
anunció el inicio del pago del
subsidio de 1.000 reales (unos
175 dólares) para los alumnos

de educación secundaria que
pasen de curso. Cada es-
tudiante recibirá este bene-
ficio, que será anual hasta
alcanzar los 9.000 reales
(1.600 dólares) cuando con-
cluya la enseñanza secun-
daria, fecha en la que podrá
retirar el valor.

También comunicó que
ahora serán gratuitos los 41
medicamentos incluidos en
el programa 'Farmácia Po-
pular', que ofrece medicinas
esenciales a precios subsi-
diados o gratuitos.

Da Silva lidia actualmente
con los peores índices de
popularidad de sus tres man-
datos como presidente. Se-
gún Datafolha la aprobación
de su gestión se desplomó
del 35% al 24% en dos
meses. EFE
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EFE
BRASILIA

El Gobierno de Brasil anunció
este martes la primera vacuna
contra el dengue producida
totalmente en el país, que en
2026 contará con 60 millones
de dosis anuales, distribuidas
en la red de salud pública.

La vacuna, de dosis única y
con efectividad comprobada
contra los cuatro tipos de den-
gue, será producida por el
Instituto Butantan, laborato-
rio de referencia en Brasil,
junto con la empresa china
WuXi Biologics, con una in-
versión inicial calculada en
1.260 millones de reales
(unos 221 millones de dó-
lares).

La ceremonia en que fue
hecho el anuncio fue enca-
bezada por el presidente bra-
sileño, Luiz Inácio Lula da
Silva, quien no figuró entre los
oradores, y la ministra de Sa-
lud, Nísia Trindade, quien pre-
sentó el proyecto en medio de
unos fuertes rumores de que
pudiera perder su cargo en
una posible reforma del ga-
b i n e t e.

En 2024, Brasil registró un
récord de 6,65 millones de
casos probables de dengue y
una cifra histórica de 6.022
muertes por esa enfermedad,
que en los últimos años ha
avanzado con fuerza en el
p a í s.

En lo que va de este año, ya
se han registrado 402.000 ca-
sos probables, un 30 % menos

que en el mismo período de
2024. Durante el año pasado,
el Gobierno promovió una
inédita campaña de inmu-
nización contra el dengue con
la vacuna Takeda, de la firma
japonesa Odenga, pero las do-
sis adquiridas solo fueron su-
ficientes para inmunizar a 3,3
millones de niños de entre 10
y 14 años.

Para este año, el Ministerio
de Salud ha adquirido hasta
ahora nueve millones de dosis
de la vacuna japonesa, una
cifra que pudiera aumentar
durante el segundo semestre.

EMERGENCIA. La semana pa-
sada, el Gobierno del estado
de São Paulo, el más poblado
del país, decretó una emer-
gencia sanitaria por el rápido
aumento de casos de dengue,
y anunció nuevas inversiones
para combatir la transmisión
del virus. El secretario regional
de Salud, Eleuses Paiva, dijo
en una rueda de prensa que
con esta medida el Gobierno
busca “garantizar que cada
municipio cuente con la in-
fraestructura necesaria” para
enfrentar la expansión de esta
enfermedad, transmitida por
un tipo de mosquito.

El Ejecutivo anunció, ade-
más, la inversión de tres mi-
llones de reales (530.000 dó-
lares) en la compra de 110
nuevos equipos de fumiga-
ción, así como el refuerzo de
32 millones de unidades de
medicamentos, como sueros y
fármacos contra la fiebre, para
tratar a los pacientes en los

Brasil lanza su primera
vacuna contra el dengue

Aprobada. Brasil producirá 60 millones de dosis.

Lula, en baja, anuncia
nuevos subsidios

municipios más afectados.
São Paulo, con una po-

blación de 44 millones de
personas, ha reportado en lo
que va de año casi 200.000
casos probables, más de la
mitad del total registrado en
Brasil, además de 102 muertes
confirmadas y otras 225 en
investigación, según datos del
Gobierno federal.

Asimismo, en casi un tercio
de los 645 municipios de la

región, los casos ya superaron
los 300 por cada 100.000 ha-
bitantes, lo que ha puesto a las
autoridades en alerta.

En enero, São Paulo registró
más del doble de casos que en
el mismo mes de 2024.

Las altas temperaturas y las
fuertes lluvias registradas en el
país en los últimos dos ve-
ranos australes facilitan la re-
producción rápida de los
m o s q u i t o s.



40 ULTIMA HORAASUNCIÓN
MIÉRCOLES 26, FEBRERO 2025Mundo

Un corte general que afectó al
99% de Chile dejó sin su-
ministro eléctrico a millones
de personas este martes, cuyas
causas se desconocen hasta el
momento y en medio de una
fuerte ola de calor.

La oficina del Coordinador
Eléctrico Nacional informó
que a las 15:16 hora local
(18:00 GMT) se produjo una
interrupción del suministro
eléctrico desde Arica hasta la
región de Los Lagos, provo-
cado por una desconexión del
sistema de transmisión de 500
kV en el Norte Chico.

Para restablecer el servicio lo
antes posible, se activó el Plan
de Recuperación del Servicio.
Asimismo, se llevará a cabo
una investigación para deter-
minar las causas de la falla,

siguiendo el protocolo esta-
blecido.

El Coordinador Eléctrico
Nacional, entidad responsable
de la operación del sistema
eléctrico que cuenta con más
de 3.100 km de extensión,
notificó la situación a las au-
toridades correspondientes,
que de inmediato activaron el
Plan de Recuperación de Ser-
vicio para reponer los con-
sumos en el menor tiempo
p o s i b l e.

INVESTIGACIÓN. También se-
ñalaron que las causas de este
corte del suministro serán in-
vestigadas y analizadas de
conformidad al protocolo
previsto por este tipo de con-
tingencias, habiéndose infor-
mado de su ocurrencia a la

Inusual corte de suministro
eléctrico afectó al 99% de Chile
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Ucrania aceptó un acuerdo
con Estados Unidos para la
explotación de recursos mi-
nerales en su territorio y po-
dría firmarlo este mismo vier-
nes, dijo el martes a la AFP un
alto funcionario ucraniano.

El presidente de Estados
Unidos, Donald Trump, exige
a Ucrania que le dé acceso a
sus tierras raras para com-
pensar los miles de millones
de dólares en ayuda para hacer
frente a la invasión rusa que
recibió bajo la presidencia de
Joe Biden.

El acuerdo permitiría a Es-
tados Unidos explotar con-
juntamente la riqueza mineral

de Ucrania. Los ingresos se
destinarían a un fondo recién
creado que sería “conjunto
para Ucrania y Estados Uni-
dos”, dijo a la AFP el alto
responsable ucraniano.

“Ahora los funcionarios del
gobierno están trabajando en
los detalles (...) Ya estamos
considerando una visita a
Washington para el viernes
para firmar el acuerdo”, aña-
dió.

Según la fuente ucraniana,
el borrador del acuerdo in-
cluye una referencia a la “se -
guridad” de Ucrania, tal como
exigía Kiev, aunque no da
detalles específicos sobre el
papel de Estados Unidos.

Trump ha dado un vuelco a
la política exterior de Estados
Unidos desde que asumió el

cargo el mes pasado, abriendo
el diálogo con el presidente
ruso Vladimir Putin para po-
ner fin al conflicto en Ucrania,
mientras amenaza a los alia-
dos tradicionales de Washin-
gton.

Ucrania espera que este
acuerdo mejore las relaciones
con la administración
Tr u m p .

La semana pasada, el pre-
sidente republicano calificó a
su homólogo ucraniano de
“dictador” y le pidió que ac-
tuara rápido para poner fin a
la guerra, un día después de
que representantes rusos y es-
tadounidenses mantuvieran
conversaciones en Arabia Sau-
dita sin representantes de
K i e v.

Ucrania concentra alrede-

Ucrania acuerda
compartir recursos
minerales con EEUU

Viaja a EEUU. Según Trump, Zelenski estará en Washington el viernes para firmar el pacto.

AFP

dor del 5% de los recursos
minerales del mundo, pero no
todos son explotados o fá-
cilmente explotables.

RUSIA, INTERESADA. En tanto,
el Kremlin afirmó este martes
que veía “un potencial bas-
tante amplio” de cooperación
con Estados Unidos para de-
sarrollar las grandes reservas
rusas de minerales estratégicos,
después de que Vladimir Putin
invitara a Washington a in-
vertir en el sector.

“Los estadounidenses nece-
sitan tierras raras. Nosotros
tenemos muchas”, declaró el
portavoz del Kremlin, Dmitri
Peskov, en una sesión infor-
mativa a la que asistió AFP.
“Aquí se abre un potencial
bastante amplio”, añadió.

“Hay perspectivas, hay po-
sibilidades. Y cuando llegue el
momento de demostrar la vo-
luntad política para ello tam-
bién, estaremos abiertos”, ase-
guró Peskov.

El presidente ruso Vladimir
Putin se mostró el lunes fa-

autoridad pertinente.
Además, la Presidencia in-

formó que el mandatario chi-
leno, Gabriel Boric, se en-
contraba en la Central de Ges-
tión Operativa de Carabineros
de Chile haciendo el mo-
nitoreo de la emergencia.

Momentos antes, el Minis-
terio del Interior anunció que
se convocó a una sesión es-
pecial para analizar las causas,
que podrían estar relacionadas
con los incendios forestales o
incluso se piensa en un po-
sible sabotaje.

En Santiago de Chile, los
bancos, los comercios y los
centros comerciales han ce-
rrado y se registró un caos vial
debido a la falla eléctrica en los
semáforos y el corte del metro
suburbano. EFE

El presidente de Estados
Unidos, Donald Trump,
apuntó este martes que po-
dría reunirse con su ho-
mólogo ucraniano, Volodí-
mir Zelenski, el viernes en la
Casa Blanca para firmar el
acuerdo por el que Ucrania
compartirá sus recursos na-
turales con Estados Unidos.
“He oído que vendrá el vier-
nes. Ciertamente, a mí me
parece bien si él quiere y le
gustaría firmarlo conmigo”,
respondió al ser preguntado
por la prensa en el Des-
pacho Oval.
Trump señaló que el acuer-

do con Ucrania, anunciado
este mismo lunes, “es muy
importante” y opinó que el
pueblo estadounidense “es -
tá muy feliz” por este logro
dado que, según dijo, su
antecesor, el demócrata Joe
Biden (2021-2025), “estaba
tirando el dinero” en Ucra-
nia.
Ucrania llegó a un pacto con
Estados Unidos para des-
tinar el 50% de los be-
neficios de la explotación de
sus recursos naturales que
aún están por explotar a un
fondo de inversión conjun-
to. EFE

Pacto se firmaría el viernes

vorable a inversiones estadou-
nidenses para explotar los mi-
nerales estratégicos que se en-
cuentran en Rusia, pero tam-
bién en el suelo de los
territorios de Ucrania ocupa-
dos por el ejército ruso.

No obstante, según Dmitri

Peskov, Rusia necesita tiempo
para reconstruir sus relaciones
con Washington y restablecer
la confianza hacia EEUU.

“Para decir que confiamos
en los estadounidenses, nos
queda un largo camino por
r e c o r r e r. . . ”, subrayó.
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Sucesos

En menos de 24 horas, la Senad se
incauta de casi 300 kilos de cocaína
Los procedimientos antidrogas se realizaron en Ciudad del Este y otro en el Chaco paraguayo,
donde un camionero boliviano llevaba panes de la droga en la cabina de su camión cisterna.

La Policía Federal brasileña
lanzó ayer una operación para
desmantelar un esquema de
lavado de dinero de la facción
criminal Primer Comando de
la Capital (PCC), la mafia más
poderosa de Brasil, a través de
empresas financieras digitales.

En una nota conjunta con el
Ministerio Público del Estado,
las fuerzas de seguridad in-
formaron que estas empresas
“ofrecían servicios financieros
alternativos a las instituciones
bancarias tradicionales” y
“empleaban complejas estra-

tegias de ingeniería financiera
para ocultar a los verdaderos
beneficiarios de los fondos
transferidos”.

En esta acción, la Policía
cumplió una orden de prisión
preventiva en São Paulo y diez
órdenes de búsqueda y cap-
tura en domicilios ubicados
en las ciudades de São Paulo,
Santo André y São Bernardo
do Campo.

El Tribunal también ordenó
la congelación de fondos en
ocho cuentas bancarias y la sus-
pensión temporal de las ac-

tividades económicas de las en-
tidades de pago implicadas.

Según medios, las 'fintechs'
señaladas son 2GO Bank y
Invbank, que ya habían sido
asociadas al crimen organi-
zado en otras oportunidades.

La investigación nace a par-
tir de las declaraciones pres-
tadas por el colaborador An-
tônio Vinicius Gritzbach, ase-
sinado el pasado 8 de no-
viembre en una de las puertas
de acceso del aeropuerto de
Guarulhos, en São Paulo.

En una de sus declaraciones

al Ministerio Público, Grit-
zbach había acusado a estas
financieras digitales de lavar
activos para el PCC.

Por el asesinato del delator
del PCC, en enero, quince po-
licías brasileños quedaron de-
tenidos, por sospechas de estar
implicados en el crimen.

El PCC surgió hace tres dé-
cadas en las cárceles de São
Paulo y sus tentáculos se ex-
panden hoy por todo el te-
rritorio nacional y buena parte
de Sudamérica, sobre todo en
Paraguay y Bolivia. EFE

PF desmantela financieras acusadas de lavar dinero del PCC

Procedimiento. Agentes de la Senad retiran los paquetes de drogas de la cabina del camión.

GENTILEZA
lll

En menos de 24 horas, grupos
operativos de agentes espe-
ciales de la Senad lograron
incautar casi 300 kilogramos
de cocaína en panes, durante
procedimientos realizados en
Alto Paraná y el Chaco pa-
r a g u ayo .

Los datos de dicha Secre-
taria Antidrogas refieren que
en lo que va del año la ins-
titución logró incautarse de un
total de 752,472 kilogramos
de cocaína de alta pureza en
diferentes operativos.

CHACO. Uno de los operativos
antidrogas realizados ayer se
ejecutó en la zona de Río
Verde, Chaco paraguayo, don-
de agentes de la Dirección de
Operaciones Urbanas de la
Senad, en coordinación con la
agente fiscal Norma Paredes,
incautaron varios paquetes de
cocaína que estaban siendo
transportados en la cabina de
un camión cisterna con ma-
trícula boliviana, procedente
del país vecino.

Por disposición de la fiscal
interviniente, el vehículo fue
trasladado hasta sede de la
Senad en Chaco'i, donde se
procedió a la extracción de
ocho paquetes, con un peso
total de 8 kilos 137 gramos de

cocaína.
También se dispuso la de-

tención del conductor del ve-
hículo, identificado como
Frans Luis Pérez Rivera, 43
años, de nacionalidad boli-
viana, quien quedó a dispo-
sición del Ministerio Público.

ALTO PARANÁ. En otro caso, el
fiscal Manuel Rojas presentó
imputación ayer contra dos
detenidos con un alijo de 285
kilogramos de cocaína, du-
rante un allanamiento reali-
zado en la noche del lunes en
Ciudad del Este.

Los procesados son Jhona-
tan David López Ramos (21) y
Thiago Patchikoski Dos San-
tos, brasileño, bajo los cargos
de tenencia de sustancias es-
tupefacientes y actividades
tendientes a la remisión de
drogas al extranjero.

Estos crímenes tienen una
expectativa de pena de entre

10 y 20 años de prisión.
Ambos habían sido captu-

rados en la noche del lunes en
el barrio San Juan de CDE, en
una vivienda donde se encon-
traban preparando un vehículo
para cruzar la frontera al Brasil
con el alijo de estupefacientes,
acorde a la investigación rea-
lizada por la Secretaría Na-

cional Antidrogas.
La Senad y el fiscal Rojas

irrumpieron en el depósito de
estupefacientes, luego de tra-
bajos de inteligencia y vigi-
lancia que permitieron ubicar
el inmueble utilizado como
centro de acopio y distribu-
ción de cocaína a gran escala,
informó ayer la Fiscalía.

Los agentes encontraron
270 paquetes rectangulares
envueltos en globo del tipo
piñata, que luego de haber
sido pesado arrojó los 285
kilos de cocaína. De la to-
talidad, 130 panes fueron ha-
llados en la vivienda y 140
panes en el doble fondo de
una camioneta.

A los golpes en una patrullera
Un motociclista y agentes de trán-
sito se tomaron a golpes ayer sobre
una patrullera en movimiento. El he-
cho se registró en Ciudad del Este.

Motín. Revuelta liderada por el PCC en una cárcel del Brasil.

ARCHIVO

El vehículo preparado para
el transporte es de la marca
Chevrolet, modelo Silverado,
color negro, con matrícula
AACS 237 Py. En el mismo
establecimiento los intervi-
nientes hallaron también 63
kilogramos de una sustancia
en polvo de color blanque-
cino, que serían precursores.

Ministro destaca
los resultados
El ministro de la Senad
Jalil Rachid destacó los
trabajos que vienen rea-
lizado los agentes espe-
ciales de la Senad, que
arrojan resultados posi-
tivos con incautaciones
de drogas. También la
desarticulación de es-
tructuras que operan en
el tráfico de drogas. Res-
pecto al procedimiento
realizado en Alto Paraná,
Rachid señaló que “fue
el resultado de un tra-
bajo de inteligencia que
logró detectar la vivien-
da donde estaría funcio-
nando como depósito de
cocaína. Se hizo vigilan-
cia del lugar y se realizó
el operativo”.

kilogramos de cocaí-
na fueron incautados
por la Senad en dife-
rentes operativos en

lo que va del
año.

752,472
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Un joven de 20 años que
aparentemente pasó la valla
perimetral de seguridad, fa-
lleció ahogado en la Costa-
nera Municipal, ubicada en el
km 8, Lago Acaray, de Ciudad
del Este.

La víctima fue identificada
como Nelson Ariel Caballero
Chamorro, domiciliado en el
barrio 23 de Octubre.

Según el reporte policial, el
suceso se registró entre las
19:30 y las 20:30 del lunes, el
Sistema 911 recibió la denun-
cia y los agentes de la sub-
comisaría fueron a constatar el
hecho en la Playa Ñande Ren-
da.

Un salvavidas de nombre
Alexis Barreto relató que ob-
servó a Caballero Chamorro
llegar hasta la boya de mar-
cación y pedir auxilio en un
momento dado. Minutos des-
pués, desapareció de la su-
p e r f i c i e.

La víctima fue localizada
entre 20 a 40 minutos des-
pués. Varias personas que se
encontraban en el sitio y el
salvavidas, lo sacaron del agua
e intentaron reanimarlo, pero
ya no tuvieron éxito.

El cuerpo fue trasladado a la
morgue para la inspección

médica y posterior entrega a
sus familiares.

La Municipalidad informó
que según los reportes, la
víctima sobrepasó la valla de
seguridad y las boyas que
delimitan la zona de baño,
diseñadas para advertir sobre
áreas peligrosas. EM

Joven falleció ahogado en la
Playa Costanera Ñande Renda

Trágico. Lugar donde falleció ahogado Nelson Caballero.

GENTILEZA

Más Sucesos

Una comitiva conformada
por miembros de la Fiscalía,
fuerzas militares y policías,
liderada por el fiscal Pablo
René Zárate, reingresó a la
estancia Laguna, en el es-
fuerzo por hallar los restos
del ganadero secuestrado
por el Ejército del Mariscal
López (EML) en octubre de
2016.
Durante la operación, se
contó con la participación de

las tres detenidas del EML,
Zulma Jara Larrea, Lourdes
Ramírez y Lourdes Teresita
Ramos Ramírez, quienes co-
laboran con las autoridades
en la identificación del su-
puesto lugar en el que Ur-
bieta fue sepultado tras su
muerte en 2017.
A pesar de los esfuerzos,
hasta el momento no se
obtuvieron resultados con-
cretos en la búsqueda.

Siguen la búsqueda de Urbieta

GENTILEZA

Se suspendió
preliminar
en caso IPS
A pedido del nuevo fiscal de
la causa, Orlando Paiva, se
suspendió la audiencia pre-
liminar para 21 personas
acusadas por supuesta es-
tafa y asociación criminal,
por el caso del presunto
esquema montado para so-
licitar dinero a cambio de
contratos y recategorizacio-
nes en el Instituto de Pre-
visión Social (IPS).

El agente asumió desde
ayer la unidad que tenía
anteriormente la fiscala
Sandra Ledesma, por lo que
requirió la suspensión. La
jueza de Garantías, Alicia
Pedrozo, fijó como nuevas
fechas los días 11, 12 y 13 de
marzo próximo.

Entre los acusados están
la abogada Fátima Agüero
Stehlik, ex asesora de la
senadora Zenaida Delgado,
a más de varios funciona-
rios del IPS.

La jueza de Garantías, Alicia
Pedrozo, fue sorteada para el
caso del senador Rafael Fi-
lizzola, en lo que respecta al
caso denominado helicóp-
teros de la Policía Nacional,
ante la inhibición de su co-
lega Clara Ruiz Díaz.

Ella tiene 24 horas para
decidir si acepta el caso, con
lo que notificará a las partes
de su decisión; si impugna la
inhibición de su colega o, en
su caso, si también se inhibe,
se hará un nuevo sorteo para
determinar otro magistrado.

En la causa, se realizó la
audiencia preliminar, donde
el fiscal Luis Said solicitó el
sobreseimiento definitivo del
legislador, teniendo en cuen-
ta que no existe acusación,
que había sido anulada por la
Sala Constitucional de la Cor-
te, que admitió una acción de
inconstitucionalidad.

La defensa a cargo del abo-
gado Guillermo Duarte Ca-
cavelos se allanó al pedido.
Sin embargo, cuando la jue-
za estaba para decidir el caso,
se percató de que había sido
denunciada por el profesio-
nal en otra causa, por lo que
se inhibió por odio, ene-
mistad o resentimiento, a
más de un proceso pendien-
t e.

Con ello, se sorteó a la
jueza Pedrozo, que dará a
conocer hoy su decisión en la
causa.

Jueza Alicia
Pedrozo es
sorteada en
caso Filizzola

lll

Por ser resoluciones discrimi-
natorias en razón del sexo,
unas 250 postulantes al Co-
legio de Policía “Sargento
Ayudte. José Merlo Saravia”,
promovieron una acción de
inconstitucionalidad contra
las reglamentaciones para el
ingreso a la institución.

Las jóvenes bajo patrocinio
de la abogada Lorena Segovia,
atacaron de inconstitucional
las resoluciones 881, del 16 de
octubre del 2024; 40 del 16 de
enero del 2024, ambas de la
Comandancia de la Policía; y
21 del 17 de enero del 2025,
de la Comisión de Admisión
del Colegio de Policía y las
resoluciones dictadas por el
director del Instituto Superior
de Educación Policial (ISE-
POL).

Las accionantes son afec-
tadas por las citadas resolu-
ciones que establecieron la
nómina de ingresantes apli-
cando cupos máximos dife-
renciados por sexo, limitando
al 15 por ciento de mujeres, lo

que les privó el acceso a la
institución policial.

Esto, alegan, a pesar de ha-
ber cumplido con todos los
requisitos legales y reglamen-
tarios, lo que fue ratificado por
el ISEPOL, cuando rechazó los
recursos de reconsideración
p l a n t e a d o s.

PROCESO. Según señalan, pa-
ra el proceso de admisión
postularon 9.081 varones y
6.448 mujeres. De ellos, 3.414
mujeres y 2.885 hombres al-
canzaron el rendimiento mí-
nimo de 40 puntos sobre el
puntaje total de 80.

Ante esto, la Comisión de
Admisión, ante el bajo ren-
dimiento, bajó el puntaje mí-
nimo de ingreso a 35 puntos,
para llenar los cupos mas-
culinos, según dicen las ac-
c i o n a n t e s.

Con la decisión de bajar la
escala mínima, 4.370 mujeres
alcanzaron el puntaje mínimo
y 4.319 varones. Después, con
la Resolución 40, se modificó
la cantidad de cupos sexados,

con lo que ingresaron 4.139
hombres y 841 mujeres, y 20
cupos reservados para miem-
bros de pueblos originarios.

Según los accionantes, se
violan los artículos 46,47, 48,
88, 89 y 101 de la Cons-
titución, que hablan de la
igualdad, de las garantías de
igualdad, de la igualdad entre
hombres y mujeres; de la no
discriminación, del trabajo de
mujeres, y de los funcionarios
y empleados públicos.

Asimismo, los artículos
127, 137 y 257, del cum-
plimiento de la ley, de la

Postulantes a Colegio de Policía
accionan contra el cupo femenino

Accionantes. Las jóvenes aspirantes plantearon la acción de inconstitucionalidad.

GENTILEZA

Unas 250 aspirantes al Colegio de Policía,
que a pesar de cumplir con los requisitos,
no fueron admitidas, plantearon una
acción de inconstitucionalidad en contra
del cupo femenino que fue establecido.

supremacía y sobre la obli-
gación de colaborar con la
Justicia.

Citan también el Pacto de
San José, la Convención de las
Naciones Unidas sobre la eli-
minación de todas las formas
de discriminación contra la
mujer, entre otros.

Además, pide la suspensión
de los efectos de las reso-
luciones mientras se sustancia
la acción. Solicita declarar nu-
los e inaplicables las dispo-
siciones atacadas, de modo a
que puedan acceder al Colegio
de Policía.

llllllllllllllllllllll

llllllllllllllll

Para algunas es su
última oportunidad
Según la abogada Lorena
Segovia, para algunas de
las postulantes es su úl-
tima oportunidad, ya que
solo hasta los 26 años se
puede ingresar a la ins-
titución. Asimismo, ex-
plica que se les frustra el
proyecto de vida, ya que
varias quieren ser poli-
cías, pero se les niega la
posibilidad de ingreso.
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El agente fiscal Augusto Le-
desma formuló imputación
ayer contra Blanca Ysabel
Agüero de Vera (38), quien
presuntamente le prendió fue-
go a su hijo.

Además, el Ministerio Pú-
blico solicitó al Juzgado Penal
de Garantías la aplicación de
la medida cautelar de prisión
preventiva, atendiendo la gra-
vedad del hecho y el riesgo de
obstrucción del proceso.

La mujer fue imputada por
el hecho punible de homi-
cidio doloso, en perjuicio de
su hijo Brahian Javier Serna

Agüero, de 22 años, que fa-
lleció a causa de graves que-
maduras en su cuerpo.

De acuerdo con las inves-
tigaciones realizadas por la
Policía Nacional y la Fiscalía,
la mujer habría mantenido
una acalorada discusión con
su hijo en el interior de la
vivienda que ambos compar-
tían en el asentamiento San
Valentín de Areguá.

Producto de esa discusión,
la mujer le habría arrojado un
líquido inflamable, lo que le
causó graves quemaduras en
el rostro, extremidades y torso

del joven.
En su primera declaración,

Agüero de Vera manifestó que
su hijo fue atacado por mi-
crotraficantes, ya que supues-
tamente había consumido las
sustancias estupefacientes que
debían ser comercializadas.

Mientras que los vecinos del
lugar aseguraron que fue ella
misma la que le prendió fuego
a su propio hijo, y no su-
ficiente con eso, no lo trasladó
de inmediato a un centro asis-
tencial, por lo que la situación
se agravó y finalmente el joven
perdió la vida.

Imputan a madre sospechosa
de prenderle fuego a su hijo

Dos presuntos robacoches
fueron detenidos tras un alla-
namiento en Lambaré. El mo-
dus operandi que implemen-
taban era colocar una chapa
adulterada al vehículo robado,
cambiarlo de color y luego
comercializarlo en el país.

Los detenidos son Omar
Daniel Pereira (48) y Carlos
Vega Barreto (50).

El comisario Juan Pereira,

Robacoches son detenidos en Lambaré

Operativo. Casa donde fueron detenidos los robacoches.

El Ministerio Público inves-
tiga un presunto hecho de
secuestro exprés del que fue
víctima un colono menonita,
ocurrido en la Colonia Ma-
nitoba, distrito de Tacuatí,
Departamento de San Pedro.

La víctima del suceso ocu-
rrido en la tarde del lunes, fue
identificada como Abran
Wall Froesse.

Gracias a la rápida reacción
de los colonos y de la esposa
de la víctima, los delincuen-
tes lo liberaron a unos 13
kilómetros del lugar donde
lo habían secuestrado.

Según el informe policial,
Wall Froesse fue interceptado
por dos sujetos, uno de ellos
armado, quienes lo obliga-
ron a subir a un automóvil
de color blanco, sin matrí-
cula.

Los captores tomaron un
camino de tierra que con-
duce a la compañía San Pe-
dro Poty, también en Ta-
cuatí.

El comisario Blas Vera, jefe
policial de la zona, confirmó
que los presuntos autores ya
fueron identificados, al igual

Investigan presunto
secuestro exprés de
un colono menonita

que el vehículo utilizado en el
hecho.

Aseguró que la captura de
los responsables, quienes se-
rían delincuentes comunes, es
solo cuestión de horas.

Las autoridades continúan
con las investigaciones para
esclarecer el caso y garantizar
la seguridad en la región, don-
de hechos de inseguridad han
generado preocupación en la
comunidad menonita y en la
población en general. CA

jefe del Departamento de
Control de Automotores de la
Policía Nacional, reveló que
los delincuentes eligen, roda-
dos de la marca Kia, modelo
Río, utilizando inhibidores
para vulnerar el bloqueo.

Luego cambian de color la
chapería y le colocan una ma-
trícula adulterada para volver a
ve n d e r l o s.

“Tenemos el caso de un

automóvil robado en Asun-
ción y fue recuperado en
Asunción, con otro color y la
chapa que no le correspon-
día”, explicó el jefe policial.

Pereira señaló que los ro-
bacoches tienen un “abanico”
de posibilidades tras el robo
de los vehículos, vendiendo
piezas y repuestos en el mer-
cado negro, como uno de los
principales rubros.

En nuestro país se roban
alrededor de dos a tres ve-
hículos por día. El hecho dis-
minuyó con la detención de
sospechosos, pero las estruc-
turas siguen operando, reco-
noció el uniformado.

En el procedimiento se in-
cautaron de aparatos electró-
nicos, como inhibidores de
señal, llaves maestras, pasa-
montañas, cintillos y guantes.

llllllllllllllllllllll

llllllllllllllll

Primer menonita se-
cuestrado en la zona
Abraham Fehr fue el pri-
mer colono de Manitoba
que fue secuestrado por
el EPP en agosto de 2015.
En el 2018, sus restos
fueron encontrados en
una fosa y el forense Pa-
blo Lemir, informó que no
murió a causa de heridas
de bala, arma blanca, o
tortura; pero, la causa del
fallecimiento ya no pudo
ser determinada.

lll

El Tribunal de Apelación Pe-
nal, Cuarta Sala, ratificó la
pena de 3 años de cárcel para
el ex ministro de la Corte,
Miguel Óscar Bajac, por co-
hecho pasivo agravado. Ade-
más, confirmó la pena de 2
años y medio para el co-
procesado Rafael Luis María
Ramírez Doldán.

Fue fallo unánime de los
camaristas Arnulfo Arias, Ma-
ría Belén Agüero y Andrea
Vera, quienes ratificaron en
todos sus puntos la condena
dictada en el juicio oral el 7 de
agosto del 2023, por los jueces
Rossana Maldonado, Juan Or-
tiz e Inés Galarza.

Las apelaciones fueron pre-
sentadas por el abogado Juan
Sosa Valdez, por Ramírez Dol-
dán; y los abogados Raúl Ca-
ballero y Josefina Aghemo,
por Miguel Óscar Bajac.

Las defensas dicen que el
fallo tiene fundamentación
contradictoria, falta de mo-
tivación suficiente, violación
del principio de congruencia,
de legalidad, imparcialidad y

objetividad, entre otros.
Por su parte, el fiscal Luis

Piñánez, al contestar los re-
cursos, solicitó que se ratificara
la condena contra los pro-
c e s a d o s.

Fue preopinante el cama-
rista Arnulfo Arias, quien sos-
tuvo que en el juicio oral se
probó que hubo intento de
cohecho pasivo (coima), ya

que la primera entrega se con-
cretó en la Plaza de la Justicia,
frente a los Tribunales, donde
detuvieron al cómplice, en
una entrega vigilada. Tenía G.
50 millones.

Además, remarca que la
fundamentación de los jueces
se basó en las pruebas pro-
ducidas y no solo en teorías
d o g m á t i c a s.

Ratifican condena de 3 años
para el ex ministro Bajac

Ratificado. El ex ministro de la Corte, Miguel Óscar Bajac, durante el juicio oral por el caso.

ARCHIVO

Rechazó los argumentos
de las defensas y entiende
que el Tribunal argumentó
correctamente. Con ello, vo-
tó por ratificar la resolución.

Sus colegas María Belén
Agüero y Andrea Vera se ad-
hirieron al voto. Ahora, a las
defensas solo les queda la
Corte Suprema para tratar de
revertir las condenas.
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Romero es máximo
goleador del siglo
El delantero paraguayo de 32
años, Ángel Romero, sigue
haciendo historia en el po-
pular Corinthians de Brasil,
para el que este fin de semana
marcó dos tantos en el Cam-
peonato Paulista. Precisa-
mente esos dos goles con-
virtieron al jugador de la Se-
lección Paraguaya en el má-
ximo goleador del equipo de
San Pablo en el siglo XXI, con
65 anotaciones.

El propio Timão lo anun-
ció en sus redes sociales, don-
de los hinchas aclamaron el
legado que está dejando el
paraguayo. “Con los dos go-
les del partido del domingo,
Romero igualó a Jô como
máximo goleador del Co-
rinthians en el siglo XXI, con
65 goles”, escribió Corin-
thians, al tiempo de ilustrar
sus palabras con una foto-
grafía del delantero.

El joven entrenador pa-
raguayo, Ariel Galeano, ex
Libertad, fue presentado
ayer como nuevo conduc-
tor técnico del LKS Lodz
de la Segunda División de
Polonia, luego de haber
estado trabajando en la
Liga griega.

“Cuando recibí la pro-
puesta del club polaco,
me decidí y ahora soy el
director técnico del LKS
Lodz. Se dio todo muy
rápido. Es un club muy
grande de Polonia”, dijo
Galeano en conversación
con FALG por Monumen-
tal 1080.

“Faltan 12 partidos para
que termine la liga, el
equipo no está muy lejos,
pero el objetivo es que yo
pueda conocer el club pa-
ra pelear el ascenso la si-
guiente temporada”, des-
tacó Galeano, quien acla-
ró que no habla polaco,
pero sí inglés y cuenta con
t r a d u c t o r.

Galeano
entrenará
en el fútbol
de Polonia

lll

Jugando 72 minutos a un gran
nivel, sobre todo en el primer
tiempo, el volante mixto pa-
raguayo Diego Gómez tuvo su
estreno como titular en el Brig-
hton, ayer, en la victoria de su
equipo por 2 a 1 sobre el
Bornemouth, por la jornada
27 de la Premier League.

Gómez fue responsable de
filtraciones quirúrgicas en la
defensa contraria, una de ellas
para el penal que cometieron
al brasileño João Pedro que
este mismo convirtió. En el
segundo tiempo Bornemouth
empató mediante Justin Klui-
vert, y el paraguayo comenzó a
cansarse y fue sustituido. Mi-
nutos después de su reem-
plazo su equipo hizo el gol de
la victoria por medio de Dan-
ny Welbeck.

FISIOTERAPIA. El DT del Ips-
wich Town, Kieran McKenna,
se refirió ayer el estado de Julio
Enciso: “Julio trabaja en su
rodilla con un fisioterapeuta y,
por lo demás, estamos prác-
ticamente iguales”.

Diego Gómez fue titular
y figura en el Brighton

Temibles. Diego Gómez y João Pedro fueron letales ayer.

Veinte días después de que el
Milan eliminara a la Roma,
Inter hizo lo propio ayer al
dejar en el camino al otro
gran equipo capitalino, La-
zio, por lo que ambos se citan
en las semifinales de la Copa
Italia, en otra edición del
clásico de Milán.

Inter se impuso ayer por 2

a 0 con tantos marcados por
el austríaco Marko Arnau-
tovic, a los 39’ minutos, y por
el turco Hakan Çalhanoglu, a
los 77’ y de penal.

En la otra semifinal aguar-
da rival el Bolonia. El mismo
saldrá del partido que ani-
marán Juventus-Empoli, esta
tarde, desde las 17:00.

Habrá clásico milanés
por la Copa de ItaliaPara Beckham, Lionel

Messi “es el mejor”
El ex futbolista, empresario y
filántropo David Beckham
opinó este lunes en Londres
que el argentino Leo Messi es,
en su opinión, el “mejor ju-
gador del mundo” y también
“de todos los tiempos”.
Lo hizo durante una disten-
dida sesión de preguntas y
respuestas en Londres a cargo
de la jefa de contenido de
Netflix, Bela Bajaria, en el mar-
co de la feria audiovisual
M I P.
Messi, quien jugó en el FC
Barcelona y en el Paris Saint
Germain, fue la gran apuesta
de Beckham para situar al Inter
de Miami en el concierto in-
ternacional.
En numerosas ocasiones, se
deshizo en elogios hacia el
futbolista de Rosario (Argen-
tina) y, en esta ocasión, tras
haberlo fichado para el con-
junto “rosa” en julio de 2023,
acaba de definirlo como “el
mejor jugador del mundo” y
también “de todos los tiem-
pos”.

Cortitas

Ramos se reserva
después de su debut
El central español Sergio Ra-
mos no viajó ayer con los
Rayados del Monterrey para el
partido que, al cierre de esta
edición, disputaban ante el
Mazatlán FC por la novena
jornada del torneo Clausura
2025 del fútbol mexicano, se-
gún reportes de la prensa local.
La razón sería no exponer a
Ramos a una lesión, luego de
que el sábado pasado, en su
debut con los Rayados, tuvo su
primer partido oficial desde
mayo de 2024.
Fue en la victoria por 3-1 ante el
San Luis en la octava fecha del
Clausura, en el que el ganador
de cuatro títulos de Liga de
Campeones de Europa con el
Real Madrid disputó 79 mi-
nutos y fue el capitán de su
nuevo club. Ante el San Luis,
Ramos demostró la jerarquía
que lo mantuvo 16 tempo-
radas en el Real Madrid y que lo
volvió un indiscutible en la
selección española que obtuvo
la Copa del Mundo de 2010 y
la Eurocopa de 2008 y 2012.

Atlético iguala sobre el final en un partidazo

En un gran partido, como
acostumbran estos equipos,
Barcelona y Atlético Madrid
empataron 4-4 en la ida de las
semifinales de la Copa del Rey.
Atlético se puso arriba por 0-2
en apenas seis minutos de
juego en el estadio Olímpico
de Montjuic.
El equipo visitante dirigido por
el argentino Diego Simeone
sorprendió al del alemán Han-
si Flick en los minutos 2 y 6,

con sendos goles del argentino
Julián Álvarez y del francés
Antoine Griezmann. En ese
mismo primer tiempo Bar-
celona lo dio vuelta: Pedri
(19’), Pau Cubarsí (21’) e Íñigo
Martínez (41) marcaron. En el
segundo tiempo, el polaco Le-
wandowski hizo el cuarto gol
de Barcelona, pero Marcos
Llorente y Alexander Sorloth
decretaron el 4-4. La revancha
será en Madrid, el 2 de abril.

Histórico. Romero es el mayor goleador del siglo XXI.

Inglesa espera los “cambios”
La delantera inglesa Alessia Russo
(foto ) espera que la condena a Luis
Rubiales por el beso forzado a Jen-
ni Hermoso, traiga “cambios”.

Letal. El austriaco Arnautovic abrió la cuenta para Inter.
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Ronda por los Clubes

Sportivo 2 de Mayo

Cambio de horario para el duelo ante Triqui

La dirigencia del 2 de Mayo
volvió a solicitar a la Di-
visional el cambio de horario
para su duelo de local, en esta
ocasión para la fecha 7 vs.
Trinidense, que finalmente
empezará a las 09:00. El ti-
tular del club, Hugo Romero
en diálogo con FA L G con -
firmó que el pedido fue apro-
bado por la APF y explicó
además el motivo del cambio:
“Tuvimos que reprogramar el
horario de nuestro juego para

el domingo a las 09:00. La
empresa no terminó todavía
los trabajos de la nueva lu-
mínica”. El juego fue pro-
gramado inicialmente para
las 18:15. Por otra parte, el
dirigente fue abordado sobre
el gran momento de Javier
Domínguez, el ex capitán del
Gallo Norte, ahora en Olim-
pia. “Estamos felices por lo
que está haciendo Javier en
Olimpia”. El “2” es dueño del
20% del pase del jugador.

Sportivo Luqueño

Morínigo está llevando “de a poco” al Ropero
El estratega de Sportivo Lu-
queño, Gustavo Morínigo, se
refirió a la situación de Fe-
derico Santander (foto), la
nueva carta de gol.
El Ropero Santander fue la
última incorporación del
Chanchón; sin embargo, el
DT manifestó que el ex ar-
tillero de Guaraní aún no está
en condiciones óptimas por-
que “no venía haciendo ac-
tividad física”. “A Federico
(Santander) lo estamos lle-

vando de a poco, está po-
niendo mucho esfuerzo”, afir-
mó en charla con radio 1080
en el Extra de FALG por NPY,
que ante estas declaraciones
aún pone en duda la pre-
sencia del Ropero para la fe-
cha 7. Rodi Ferreira y Elvio
Vera ya están a disposición
tras la sanción. Luqueño se
verá la cara este viernes con
Libertad, desde las 20:30, en
La Huerta en la continuidad
del torneo Apertura 2025.

Sportivo Trinidense

Lamenta falta de gol y extraña a lesionados

Sportivo Trinidense y Gral.
Caballero de Juan León Ma-
llorquín despidieron la fecha
6 con un tímido empate 0-0
en el estadio Martín Torres.
El entrenador de Triqui refirió
en FA L G que en todo mo-
mento buscaron la victoria,
pero que faltó la puntada
final. “Fue un partido duro
ante un rival directo como
había hablado con los ju-
gadores. Tuvimos cinco oca-
siones muy claras, pero no

estuvimos finos en la puntada
final”, sostuvo. En cuanto a las
restas el DT expresó que “te -
nemos jugadores lesionados
(Manuel Romero, Tomás Ra-
yer y César Benítez) que nos
hacen falta y nos pueden po-
tenciar. Néstor Camacho ya
volvería pronto, para dentro
de ocho días”.
En la fecha 7, Trinidense se
mide ante el 2 de Mayo, en
Pedro Juan Caballero, desde
las 09:00.

Gran arranque del Campeo-
nato Nacional Paraguayo de
Motocross 2025 en Coronel
Oviedo bajo la organización
del Moto Club Ovetense y la
supervisión de la Federación
de Motociclismo del Para-
g u ay.

El mismo se desarrolló en
el circuito del Moto Club
Ovetense en la compañía
Guelita de Coronel Oviedo y
reunió a unos 120 compe-
tidores de distintas partes de
nuestro país y algunos pro-

venientes de Brasil y Argen-
tina, habiéndose habilitado
un total de 16 categorías, de
los cuales se pudieron correr
15 clases, la principal la MX1
no fue habilitada finalmente,
a pedido de los ismos pilotos,
atendiendo lo afectado que
quedó la pista tras una fuerte
lluvia sobre el final de la
competencia.

En la categoría estrella en
esta fecha apertura fue la MX1
Light (ya que no hubo MX1),
que reunió a otras pilotos de

vanguardia del motocross.
Precisamente el gran ganador
de la MX1 Light fue Carlitos
Vázquez (h) al subir a lo más
alto del podio, dejando en el
segundo lugar a Adrián Es-
cobar. Tercero fue Marcos Váz-
quez.

Los mejores en algunas de
las clases: En MX6: Álvaro
Cándido. Mamadera: Aylén
Colmán. MX 65 CC: Luan Da
Silveira. Dinosaurios: Cle-
mente Vázquez. En MX5 el
mejor fue Rubén Giesbraht.

Motocross: Brillante inicio
del Campeonato Nacional

Ganador. Carlitos Vázquez brilló en el comienzo de la temporada 2025.

La Selección Paraguaya de
Fútbol Playa tendrá este miér-
coles una difícil parada contra
su par de Brasil en el marco de
la Conmebol Copa América
de Playa Iquique 2025 que
ofrece tres cupos al Mundial
de Seychelles (África).

Para los Pynandi será un
duelo más que clave en el
estadio Arena Cavancha
(13:15) ante la Verdeamarela.
La Albirroja suma tres puntos
en el certamen. Recordemos

que cayó en su debut contra
Venezuela (7-5), posterior-
mente venció por 2-1 a la
Argentina. Mientras que el
equipo brasileño se impuso
en los dos compromisos dis-
putados y tiene seis unidades.
El posible equipo de Joaquín
Molas sería con Yoao Rolón;
Sixto Cantero, Thiago Barrios,
Jesús Rolón y Milciades Me-
dina.

Paraguay conforma el Gru-
po B de la competencia junto

a Argentina (3), Brasil (6),
Perú (0) y Venezuela (6).

La tabla del Grupo A dice
que Chile tiene 6 puntos,
Colombia 4, Uruguay 4, Bo-
livia 2 y Ecuador 0. Clasifican
dos a las semifinales.

FECHA 5. El torneo continúa
mañana con los siguientes
juegos: 11:30 Paraguay vs. Pe-
rú, 13:15 Brasil vs. Argentina,
16:15 Uruguay vs. Bolivia y
18:00 Chile vs. Colombia.

Los Pynandi disputan un
partido clave ante Brasil

Optimistas. Tras la victoria (2-1) ante Argentina, los Pynandi se medirán ante la Verdeamarela.
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Libertad vs. Sportivo Luqueño
será uno de los partidos de
alto voltaje de la fecha 7 del
Apertura 2025, y la gran in-
cógnita se centra en el posible
estreno del defensor urugua-
yo, Martín Cáceres (37 años).

El charrúa fue el último
fichaje del Gumarelo, en zona
defensiva. Recordemos que la
otra incorporación fue Tho-
mas Gutiérrez, ambos de per-
fil defensivo.

El Guma, líder de la com-
petencia con 16 unidades, en
la jornada siete recibirá este
viernes en su feudo, en La
Huerta, a Luqueño desde las
20 : 30 .
El plantel realizó ayer doble

jornada, específicamente en el
orden táctico y movilidad. El
DT Sergio Aquino tiene como
baja al defensor Néstor Gi-
ménez, por expulsión.

BOLETERÍA. En cuanto a los
precios de entradas, el club
reveló ayer los precios de las
entradas: Preferencia socios G.
50.000; Platea local G. 20.000
y Gradería Sur local G. 10.000.
Mientras que Gradería visi-
tante G. 10.000. Los tiques
físicos de acceso se pueden
conseguir en Tuyucuá y ade-
más en el Shopping Villa Mo-
rra (local 10 y 11). Por la web
las entradas se pueden ad-
quirir en www.tuti.com.py.

Cáceres podría sellar
su debut ante Luqueño

A la espera. El Pelado Cáceres, durante el entrenamiento.

Tras la roja, Servio se
dispone a retornar

Dura parada. Servio se perdió los juegos vs. Nacional y Reco.

Gaspar Servio, el portero y
capitán de Guaraní, ha pur-
gado los dos partidos de sus-
pensión y todo indica que

volverá en el juego de la
fecha 7, ante Cerro Por-

teño. Servio fue san-
cionado con dos par-
tidos después de ver
la doble amarilla en
el juego ante Li-
bertad (por la fe-
cha 4) en una po-
lémica expulsión
del árbitro David
Ojeda. En tanto, el
plantel trabajó ayer
en el campo auxiliar
del Legendario en el
Comité Olímpico Pa-
raguayo (COP).

MISIÓN CUMPLIDA.
Lucas Gómez, el

mediocampista aborigen des-
pués de las tareas, dejó sus
sensaciones de su participa-
ción en el Sudamericano Sub-
20, en Venezuela. “Fue un
sueño cumplido, desde niño
siempre me ilusioné en vestir
la camiseta albirroja. Estoy
muy feliz y contento por ha-
ber logrado el objetivo con
mis compañeros de la Se-
lección. Ahora estoy traba-
jando con mucho esfuerzo
para mantenerme en la Pri-
mera de Guaraní y lograr el
campeonato”, sostuvo.

Martínez define
hoy el onceno
l Cerro ultima detalles para me-
dir a Monagas por Copa ante
poca demanda de las entradas.
lll

El entrenador de Cerro Por-
teño, Diego Martínez, definirá
hoy en el último entrena-
miento el equipo que saldrá a
disputar mañana, a las 19:00,
el juego revancha contra el
Monagas venezolano por la
Fase 2 de la Copa Liberta-
dores, en La Nueva Olla.

Pese a tener una importante
ventaja a su favor (0-4), el DT
azulgrana tomará sus precau-
ciones y presentará un equipo
mixto para evitar pasar zo-
zobra innecesaria.

El delantero Juan Manuel
Iturbe, que no completó el
superclásico frente a Olimpia
por un problema estomacal,
practicó con el plantel ayer por
la mañana y estará en con-
diciones para el compromiso.
Otro futbolista que se en-
cuentra en una situación si-
milar es el brasileño Francisco
Da Costa, quien también pre-
sentó esa dificultad en los
últimos minutos del lance.

POCA DEMANDA. La caída
frente a Olimpia por el Aper-
tura impactó en el ánimo de
los hinchas azulgranas, por lo
que el escenario no lucirá su
mejor marco. Luego del des-
quite copero, el Ciclón jugará
ante Guaraní, el domingo en
la Olla, finalmente a las 19:30
(estaba para 20:30).

“Cosas correctas”
El entrenador de Mona-
gas Jhonny Ferreira ase-
guró que buscarán ha-
cer una presentación
digna en Paraguay. “In -
tentaremos hacer las
cosas correctas en el
primer tiempo para me-
ternos en el partido y
hacer una representa-
ción digna”, remarcó. El
equipo, último en el
campeonato venezolano
con un solo punto en
cinco salidas, llegó esta
madrugada en nuestro
país para terminar sus
aprestos de cara al jue-
go con el Ciclón.
El DT no podrá contar
con el defensor central
Óscar Piris, expulsado
en el encuentro de ida.

goles registra Cecilio
Domínguez en lo que
va del 2025, dos en el

torneo Apertura y
uno en Liberta-

dores.

3

puntos tiene Guaraní
en el Apertura 2025,
está tercero. Hasta
aquí ha marcado 8

goles y encajó 6
tantos.

12

Pieza clave. El de-
lantero Cecilio Do-
mínguez es uno de
los jugadores más
explosivos en Cerro
Porteño.
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l Alta expectativa en Ma-
llorquín por la presencia de
Olimpia, el último campeón.

l La venta de entradas ya
arrancó y se espera un es-
tadio lleno este sábado.

lll

Olimpia, tras ganar el super-
clásico por 2-1 ante Cerro
Porteño el pasado domingo
en Sajonia, ya se enfoca en lo
que será su próximo com-
promiso: El sábado 1 de mar-
zo desde las 18:15 ante Ge-
neral Caballero en el estadio
Ka ’arendy de Juan León Ma-
llorquín.

El club rojo del Este del país
dio a conocer ayer los detalles
de precios y venta de entradas
para este encuentro (ver in-
fografía).

Óscar Gavilán, vicepresi-
dente del Rojo mallorquino,
en charla con Fútbol a lo Gran-
de por Radio Monumental
1080 AM, aseguró que hay
mucha expectativa en la ciu-
dad por la llegada del último
campeón del fútbol paragua-

yo .
“Creemos que vamos a ju-

gar a estadio lleno, porque
Olimpia está haciendo una
gran campaña, y nosotros
también estamos bien, nues-
tro público está entusiasma-
do, se siente en el ambiente
eso, así que creo que vamos a
tener una gran respuesta por
parte de la gente”, dijo.

Se habilitaron en total
8.000 entradas para todo pú-

blico y todos abonan entra-
das. “Además de la gradería
visitante, los hinchas de Olim-
pia también podrán ubicarse
en Plateas y Preferencias, con
eso no tenemos problema acá,
esperemos que sea una fiesta”,
agregó Gavilán.

El Decano que dirige Martín
Palermo llega en alza y mo-
tivado, tras quedarse con el
superclásico y conseguir su
cuarta victoria de manera con-
secutiva, que lo posiciona con
13 puntos en la tabla, como
escolta del líder Libertad, que
tiene 16.

El elenco rojo del este, por
su parte, suma dos partidos al
hilo sin perder (victoria 3-0 vs.
Sportivo Luqueño y empate 0-
0 vs. Sportivo Trinidense) y
llega al duelo con 8 unidades
en la clasificación.

Dos bajas obligadas
El clásico dejó dos con-
tusos en campamento
franjeado. Junior Barre-
to, defensor central ti-
tular, presentó un es-
guince leve de rodilla
derecha y tendrá un
tiempo de recuperación
de tres semanas.
Alex Franco, por su par-
te, quien ingresó en la
complementaria ante el
Ciclón, sufrió una lesión
muscular que lo alejará
de las canchas al menos
por dos semanas. En
contrapartida, Pratto y
Benedetto están al
100% y a disposición.

En alza. Olimpia viene de lograr su cuarta victoria consecutiva en el torneo Apertura 2025. Es escolta del líder Libertad.

terminó el último par-
tido entre Gral. Caba-
llero y Olimpia en el
Ka’arendy, el pasa-
do 28 de julio del

2024.

0-0

Máx 36
Mín 25


